

# La investigación arqueológica y prehistórica en las comarcas de Castelló.

Carme Olària

Con este trabajo intentamos ofrecer una panorámica, lo más exhaustiva posible, de las investigaciones publicadas en las dos últimas décadas dentro del ámbito de las comarcas castellonenses. Naturalmente no ha resultado una tarea fácil realizar esta recopilación, dado que desde mediados de los años 70 se intensificaron de manera notable los estudios y publicaciones con la ayuda de las nuevas metodologías científicas que paulatinamente se adoptaron en la investigación arqueológica, tanto de campo como de laboratorio.

Pese a todo contamos con las magníficas recopilaciones bibliográficas de la revista *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses* (CPAC), efectuadas por F. Gusi, director y fundador de la publicación desde 1974, en que apareció el primer número, y que de forma periódica ha realizado hasta 1995. En estos repertorios se presentan todas las publicaciones, que desde principios de siglo hasta la actualidad, se han editado como trabajos de investigación arqueológica correspondientes a la provincia de Castelló.

Por tanto damos las referencias de estas recopilaciones exhaustivas para quienes tengan interés en su consulta (Gusi, 1974:93-106. Gusi, 1977:287-294, Llorens, Gusi, Barrachina, 1995:245-264).

En este artículo, expondremos únicamente la producción investigadora correspondiente a los veinte años transcurridos desde 1975 a 1995, periodo coincidente con los cuatro lustros de vida de nuestra revista universitaria *Millars*. La exposición que en este trabajo pretendemos hacer, no trata de presentar un listado bibliográfico de todas las obras aparecidas en estos dos decenios, puesto que en la bibliografía final ya se incluyen de la forma más exhaustiva posible, sino más bien ofrecer una valoración científica de las obras publicadas, destacando las más relevantes, con los aspectos más novedosos aparecidos, así como los temas que han motivado más debate en el ámbito científico de esta disciplina arqueológica. Así mismo efectuaremos una prospectiva de los temas menos investigados, ya sea por la escasez de datos obtenidos o por la carencia de interés que han suscitado. En la parte final de esta exposición intentaremos ofrecer un ba-

lance de la historiografía arqueológica en el contexto castellonense, que nos permita realizar una valoración objetiva de sus resultados. Y finalmente acompañaremos todos los datos expuestos de una bibliografía exhaustiva correspondiente a las producciones de estas dos décadas.

## Introducción

Tendremos que retrotraernos un año más, a 1974, para resaltar la aparición del primer volumen *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses*, (CPAC) revista especializada, de edición anual, que fue concebida para recopilar las investigaciones arqueológicas, en todos los ámbitos de conocimiento, prehistórico, protohistórico, antigüedad y época medieval, que se realizaban en nuestras comarcas de Castelló. La iniciativa partirá de F. Gusi, por entonces Arqueólogo Provincial con el apoyo económico y cultural de la Diputación de Castelló. Por tanto este año 1974 marcará la iniciación y consolidación de una primera publicación especializada, inexistente hasta entonces, que se convirtió en una plataforma de información científica del conocimiento arqueológico de nuestra Provincia.

Hemos de recordar, sin embargo, que Castelló tuvo un periodo entre los años 1917 a 1935 en que fue un centro de interés científico de primer orden para los prehistoriadores de esta época; científicos de la talla de Obermaier, Breuil, Bosch Gimpera, Wernert, Colominas, Durán y Sampere, Pallarés, Hernández Pacheco, Cabré y los castellonenses Esteve Gálvez y Porcar, se interesaron vivamente por el pasado prehistórico de nuestras tierras, lo cual motivó una serie de interesantes publicaciones nacionales e internacionales, que dieron a conocer, a nivel mundial, la riqueza del patrimonio arqueológico castellonense. Transmisor de gran parte de esta producción científica fue el prestigioso *Boletín de la Sociedad Cultural Castellonense* que la recopilará y divulgará. Esta efervescencia arqueológica se nutrió principalmente de los grandes descubrimientos del llamado arte levantino, plasmados en los magníficos conjuntos pictóricos al aire libre de La Valltorta, Cingle de la Gasulla, Morella la Vella, entre otros.

Pero a partir de 1939 la crisis político económica afectará profundamente a la continuidad de la actividad investigadora arqueológica y, únicamente continuarán esta labor los castellonenses Esteve Gálvez, discípulo de Obermaier, junto al célebre pintor Porcar Ripollés, gran divulgador de las manifestaciones artísticas prehistóricas de la provincia de Castelló.

Esta situación se prolongará hasta mediados de los años 70 sin que Castelló participe de los nuevos avances metodológicos científicos aplicados a la investigación arqueológica del mundo académico e investigador, el cual poseía un desconocimiento total del pasado de nuestros orígenes, que se justificaba mediante hipótesis tan irreales como improbables, considerando a las comarcas castellonenses como tierras inhóspitas e inhabi-

tadas durante ciertas épocas prehistóricas.

En el primer número de CPAC aparecerán los resultados de las excavaciones sistemáticas que se iniciaron a principios de los 70, como: la de El Torrelló de Onda; aportaciones de síntesis sobre el desarrollo histórico del poblamiento primitivo de Castelló; recuperación de la importancia del patrimonio pictórico del arte levantino de nuestras comarcas; revalorización de los materiales de importación egipcia en el contexto del mundo ibérico; artículos de síntesis, y noticias sobre el estudio de hallazgos puntuales; a un mismo tiempo que se presenta, como ya hemos señalado más arriba, la primera recopilación bibliográfica referida a los estudios arqueológicos locales en nuestra Provincia.

De esta manera es cómo se iniciará, a partir de 1975, una nueva etapa de investigación arqueológica, que pondrá de manifiesto la importancia del patrimonio arqueológico castellonense, que gracias a la creación, por parte de la Diputación de Castelló, del Servicio de Investigaciones Arqueológicas y Prehistóricas (SIAP), en abril de dicho año, propiciará la rápida incorporación a los nuevos avances metodológicos y científicos que en otros centros de investigación de nuestro país ya se practicaban.

## **Década 1975-1985**

Esta década sin duda constituye una de las más importantes, porque supuso el motor de arranque que impulsó la marcha imparable de la recopilación de datos de campo, ordenación y catalogación de yacimientos, excavaciones arqueológicas sistemáticas y publicación periódica de los resultados, correspondientes a todo el espectro de labor investigadora efectuada en nuestra Provincia.

En este sentido, y para ampliar más las posibilidades editoriales y de información científica, nacerá en 1978 una nueva serie, *Monografies de Prehistòria i Arqueologia Castellonenques* la cual permitió publicar en su primer volumen (1977), trabajos de síntesis, como la « Sinopsis de la epigrafía castellonense ».

Estas publicaciones han constituido el reflejo de la actividad investigadora que llegará a mediados de los años 80, con un amplio bagaje de descubrimientos y estudios, y que aumenta considerablemente el conocimiento de nuestro pasado, tales como el importantísimo hallazgo de los restos fósiles de *Homo sapiens* o *neanderthal* del yacimiento del Tossal de la Font (Vilafamés), que indican no sólo una presencia humana arcaica sino también una industria lítica musterriense asociada, confirmando la existencia de un paleolítico medio evolucionado hace unos 60000 años, datado por termoluminiscencia (TL). Cabe destacar también otras excavaciones y estudios desarrollados en el yacimiento paleontológico plio-pleistocénico de Casa Blanca I (Almenara), cuyas excavaciones, dirigidas por F. Gusi, se

iniciarán a partir de 1983; así como el asentamiento musteriense al aire libre de El Pinar (Artana), cuyo descubrimiento en 1985, dará lugar a las excavaciones, dirigidas por J. Casabó, que permitieron realizar dataciones absolutas de C-14 para este periodo del paleolítico medio. También desde 1979 ya se realizan excavaciones sistemáticas en la importante cavidad magdalenense de Matutano (Vilafamés), dirigidas inicialmente por F. Gusi y posteriormente en 1981 por C. Olària, que permiten descubrir la presencia de arte mobiliario grabado sobre plaquetas y guijarros. Durante este periodo proseguirán las excavaciones sistemáticas, iniciadas desde 1975, en Cova Fosca (Ares del Maestrat), dirigidas por F. Gusi y C. Olària, y se conseguirá obtener una perspectiva de la transición entre los grupos humanos epipaleolíticos y los primeros procesos de economía productora neolítica, todo ello dentro del interesante contexto del arte levantino situado en el barranco de La Gasulla; las series de dataciones absolutas de C-14 permitirán, a su vez, ofrecer otras alternativas de interpretación, no acordes con las hipótesis de la neolitización en el ámbito mediterráneo peninsular. Se iniciarán las excavaciones, a partir de 1976, de otro interesante asentamiento neolítico en los covachos denominados de Can Ballester (Vall d'Uixó), cuyas investigaciones, dirigidas por F. Gusi, permitirán fechar por C-14 este yacimiento.

La actividad de investigación en este decenio será consecuencia de una programación sistemática de excavaciones arqueológicas, que permitirán conocer los aspectos más significativos de cada periodo cultural en el ámbito de las comarcas castellonenses. Señalamos aquí las intervenciones más importantes que se efectuaron en estos diez años.

En 1975 se excava, por F. Gusi, el yacimiento del Cingle del Ermità (Albocasser), abrigo situado en el barranco de La Valltorta que ofrecerá una serie de interesantes hallazgos de época neo-eneolítica. A partir también de este mismo año se iniciaron por parte del SIAP, las excavaciones sistemáticas, dirigidas por F. Gusi y C. Olària, en el excepcional poblado litoral de Orpesa la Vella, que prosigieron hasta 1989 en campañas sistemáticas anuales, dieron a conocer, en profundidad, un modelo de asentamiento fortificado que alcanzó su máximo esplendor en el periodo del bronce medio. Y en este mismo año, dirigidas por F. Gusi, se efectuarán excavaciones en los yacimientos del bronce medio de Cova de Mas d'Abad (Coves de Vinromá) y Forat de Cantalops (Ares del Maestrat); a un mismo tiempo se publican, por F. Gusi, los resultados que obtuvo en las excavaciones del interesante yacimiento de la edad del bronce y época ibérica del Torrelló d'Onda (Onda). También este año se realizan otras excavaciones, todas ellas dirigidas por F. Gusi, en la necrópolis ibérica de La Punta (Vall d'Uixó), las del poblado ibérico de El Puig (Benicarló) y del poblado ibérico de Sant Josep (Vall d'Uixó) en el cual se detectará en los niveles superficial los restos de una villa tardo-romana del siglo IV-VI, en su nivel superficial. A

esta investigación del mundo ibérico se sumarán otros estudios en el año 1976 en el yacimiento de El Castell (Almenara).

Y en 1977 las excavaciones dirigidas por M. Gil Mascarell, de la Universidad de Valencia, en Torre de Foios (Llucena). También en este año se excava una nueva cavidad del bronce, Cova Puntassa (Coratxà); además M. Bazzana, de la Universidad de Lyon, inicia una serie de intervenciones en los yacimientos medievales de Monte Mollet (Vilafamés), Zufera (Cabanès) y Castell Vell de la Madalena (Castelló).

En 1978, se prosiguen las anteriores excavaciones, y se inicia la intervención en el poblado ibérico de La Mina (Gátova), dirigida por C. Aranegui, de la Universidad de Valencia; así como también se realizan las excavaciones del poblado de la edad del bronce de Les Planetes (Benassal) dirigidas por A. Gonzalez Prats.

En 1979 se prosigue con la quinta campaña de excavaciones en El Puig de la Nau, así como en el yacimiento de Cova Fosca. Se inician las primeras prospecciones en Cau d'en Borrás (Orpesa), yacimiento del pleistoceno medio con industria humana y abundantes hallazgos faunísticos, cuyos trabajos dirigirá F. Gusi; este mismo año se excava, bajo la dirección de J. Vicent Cavaller el yacimiento romano de Santa Bárbara (Vilavella); y continúan las prospecciones, a cargo de A. Bazzana, en los castillos medievales de Alcalá de Xivert, Miravet (Cabanès) y Montornés (Benicàssim).

En 1981 el SIAP realiza excavaciones de urgencia en la entrada de la ermita de Ntra. Sra. de Lledó, aprovechando la remodelación de las obras de ajardinamiento, en las que aparecieron restos moriscos. Se efectúa así mismo una campaña, dirigida por S. Heras y V. Falomir, en el poblado ibérico de Les Forques (Borriol) con el fin de conseguir información cronocultural de sus expoliados restos; se procede a realizar el primer sondeo de urgencia en El Tossal de la Font (Vilafamés), dirigido por F. Gusi, yacimiento que proporcionará, en consecutivas campañas, los excepcionales hallazgos de los restos humanos fósiles de neanderthal, ya mencionados; otro nuevo yacimiento, en este caso submarino, pues se trata de un pecio romano, se excava por A. Fernández, en Torre la Sal (Ribera de Cabanès); además este mismo año se prosiguen las investigaciones en Cova Matutano, El Puig de la Nau y Orpesa la Vella.

En 1982 se sistematizan los trabajos en Tossal de La Font, y se continúan las campañas de excavación anuales de los yacimientos anteriormente mencionados; se excava el poblado de la edad del bronce de El Castell de Almassora, con la colaboración de L'Associació Arqueològica de Castelló «Llansol de Romani» y L'Associació La Vila-Roja de Almassora; se realiza una primera campaña de excavación, bajo la dirección de C. Olària, en el poblado ibérico de La Punta de Orleyl (Vall d'Uixó).

Durante 1983 el SIAP realizará una serie de intervenciones de urgencia en Casa Blanca I (Almenara); también en el asentamiento prehistórico

de La Cova (Vall d'Uixó); en el poblado del bronce de El Torrelló d' Almassora (Almassora); y en el yacimiento romano de El Palmar (Borriol).

En 1984 el SIAP organiza la primera campaña de trabajos arqueopaleontológicos en el yacimiento plio-pleistoceno de Casa Blanca I (Almenara) en colaboración con el Instituto de Paleontología M. Crusafont de la Diputación de Barcelona; este mismo año se efectúa una intervención de urgencia, a cargo de C. Borrás y bajo la dirección del SIAP, en el yacimiento musulmán de Les Mesquites (La Salsadella); con la misma dirección se inicia la primera campaña en la villa romana de Mas d'Aragó (Cervera del Maestrat), en régimen de Campamento Internacional de Trabajo, organizado por la Consellería de Cultura de la Generalitat Valenciana; se empiezan las excavaciones submarinas, dirigidas por A. Fernández, en el yacimiento romano de Ben-Afeli (Almassora); y se prosiguen las campañas en Tossal de la Font, Orpesa la Vella, Cova Matutano y La Punta d' Orleyl.

En 1985, último año de este primer decenio, se inicia la primera campaña de excavaciones, dirigida por J. Casabó, en el yacimiento al aire libre, de El Pinar (Artana) de época musteriense; se realiza también la primera campaña de excavaciones en el poblado ibérico del El Puig de la Misericordia (Vinarós) dirigida por A. Oliver; continúan las campañas en los yacimientos de Casa Blanca I, La Punta de Orleyl, El Puig de la Nau, Mas d'Aragó y Torre la Sal. Se realizará una primera campaña de restauración y consolidación en la villa romana de El Benicató, en colaboración con el Ayuntamiento de Nules, la Consellería de Cultura de la Generalitat Valenciana, y con el asesoramiento técnico del SIAP, dirigidas por C. Olària en régimen de Campamento Internacional de Trabajo. Durante este año prosiguen los trabajos en el yacimiento islámico de Les Mesquites (Salsadella) dirigidos por C. Borrás; y se realiza la intervención urbana en la población de la Vall d'Uixó con motivo de la remodelación viaria, en los solares de la Avgda. del Agricultor, para salvar los restos de una villa romana, bajo la dirección del SIAP y la colaboración del Servicio de Patrimonio Mueble de la Consellería de Cultura, así como del Museo Municipal.

Los resultados que paulatinamente se van alcanzando se plasman en actos, comunicaciones, exposiciones y conferencias, con el fin de divulgarlos lo antes posible, tanto para el ámbito científico como para el gran público. Así pues, en 1975 tendrá lugar la «II Semana Cultural de Benicarló», en la se dictarán las conferencias sobre el interesante kylix griego procedente del poblado ibérico de El Puig, y sobre el impacto colonial y el comercio griego en el poblamiento ibérico peninsular. Otras conferencias realizadas en la Vall d'Uixó, tratarán el tema de la importancia de la prehistoria castellonense; o de los establecimientos rurales agrícolas romanos en la villa de El Benicató, que se celebrarían este mismo año en Nules, coincidiendo con la Exposición Arqueológica organizada en la Casa Cultural.

Entre 1975 y 1976 se celebran en Morella el «II y el III Coloquio Inter-

nacional de Prehistoria», con la participación de prestigiosos prehistoriadores franceses, entre los cuales citaremos a G. Laplace y Sonnevile-Bordes.

En 1977 se presentará una primera comunicación sobre los orígenes del mundo ibérico y los resultados de las investigaciones de El Puig de la Nau (Benicarló) en el «Simposio Internacional» celebrado en Ampurias-Barcelona. Este mismo año también se dictará una conferencia sobre arte ibérico en el «II Curso de Arqueología del Institut d'Estudis Ceretans», celebrado en Puigcerdá, y se participará en el «XIV Congreso Arqueológico Nacional», celebrado en Lugo, con una comunicación acerca de los últimos descubrimientos arqueológicos en nuestra Provincia. También se darán a conocer, los hallazgos del yacimiento meso-neolítico de Cova Fosca en una conferencia dictada en l'Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales de la Universidad de Toulouse le Mirail, así como se presentará una comunicación en las «Jornadas en Homenaje a Paul Ternal», celebradas en Narbona-Bize-Minervois.

En 1978 se dieron a conocer los resultados de las dataciones radiocarbónicas de Cova Fosca en la reunión sobre «C-14 y Prehistoria de la Península Ibérica, celebrada en Madrid, en la Fundación March.

En 1979 fue creada L'Associació Arqueològica F. Llansol de Romaní, que sirvió de plataforma de actuación de los/as amateurs y aficionados/as de nuestras comarcas, así como también de profesionales, con el objetivo de afianzar más la colaboración entre ambos.

En 1981, este mismo yacimiento de Fosca se presentará en el «Colloque International de Préhistoire. Le Neolithique Ancien Méditerranéen», celebrado en Montpellier. También durante este año hay que señalar que l'Associació Arqueològica Llansol de Romaní en colaboración con el SIAP, organizará la exposición «Arqueologia del Terme de Castelló de la Plana» en el Museo de Bellas Artes de Castelló.

En 1982 el SIAP participa en «I Congreso Internacional de Paleontología Humana», celebrado en Niza, aportando los descubrimientos realizados en nuestras comarcas de yacimientos correspondientes a la etapa del paleolítico inferior.

En 1983 se presentan algunos avances del estudio de los yacimientos de Cova Matutano y Cova Fosca en el «Colloque International «Premières communautés paysannes en Méditerranée occidentale,» celebrado en Montpellier. Así mismo se organiza, en colaboración con SIAP, la IV «Reunión de Paleolitistas Españoles», que se celebrará en Castellón. Este mismo año se organiza así mismo la última sesión y la clausura de la «Reunión Internacional sobre la Conservación y la Documentación del Arte Rupestre de la Región Mediterránea», patrocinada por la UNESCO y cuyas sedes fueron Barcelona-Teruel y Peñíscola, en colaboración con la Diputación de Castellón.

En 1984 el SIAP organiza la «V Reunión de Paleolitistas Españoles en Peñíscola», con la presentación de los hallazgos obtenidos en los yacimientos prehistóricos de nuestras comarcas. A la vez que se celebran diversas conferencias de divulgación, como la organizada por L'Associació Arqueològica Llansol de Romaní en la ciudad de Castellón, para dar a conocer los hallazgos del yacimiento plio-plestocénico de Casa Blanca I, que dictará F.Gusi, y que también tendrá lugar en la población de Almenara, organizada por el Ayuntamiento; finalmente hay que destacar la divulgación, fuera del ámbito provincial, en este sentido se dictará una conferencia en el Museo Arqueológico de Barcelona para dar a conocer las actividades y descubrimientos arqueológicos castellonenses.

En 1985 se presentarán los resultados de las investigaciones del poblamiento ibérico en nuestras comarcas en las «Jornadas Arqueológicas sobre Mundo Ibérico», celebradas en Jaén. Así mismo se presentará comunicación en los «Primeros Encuentros de Prehistoria Aragonesa», celebrados en Caspe.

Al acabar este primer decenio, en 1985, se editará en el volumen 11 de CPAC, el interesante estudio sobre la problemática del arte rupestre levantino de la provincia de Castelló realizado por el prestigioso especialista A. Beltrán.

Se realizan durante esta década las primeras tesis de licenciatura y tesis doctorales, de entre las cuales destacaremos, para respetar un orden cronológico, la dedicada al análisis de los conjuntos líticos correspondientes a los numerosos e interesantes talleres al aire libre del barranco de La Valltorta; la dedicada a las necrópolis ibéricas; a los hallazgos neolíticos y procesos de transición del tardiglaciario al holoceno, entre otras. Aparecen los primeros ensayos de síntesis para la edad del bronce, basados en los resultados de las investigaciones y excavaciones realizadas en los yacimientos de nuestras comarcas.

Así, a modo de balance para estos diez años, deberíamos añadir que las excavaciones sistemáticas que se realizan en diversos poblados ibéricos como El Puig de la Nau, El Puig de la Misericordia, La Punta de Orleyl, Torre de Foios, Vinaragell, entre otros, permiten obtener un amplio conocimiento sobre el origen del mundo ibérico, el sustrato sobre el cual se gesta, y los elementos exóticos mediterráneos, que de manera decisiva inciden sobre él. Sumándose así Castelló a los recientes resultados obtenidos en otros poblados del País Valenciano, como en Los Saladares (Alacant), que demuestran la antigüedad de la llamada cultura ibérica, iniciada a partir del último tercio del siglo VI a.C. y cuya antigüedad supondría también un tema de debate entre los investigadores valencianos que consideraron el siglo IV a.C. como el momento de su formación.

La fase ibero-romana y el periodo de la romanización fueron temas de investigación, también durante esta primera década, las excavaciones

de la villa de Sant Josep y las campañas sistemáticas, de excavación y limpieza, en la villa rural de El Benicató, villa romana ya conocida desde 1883, y excavada en 1955 por Eduardo Codina y Juan B. Porcar, quedando estos trabajos inéditos, pues sólo se publicaría un breve resumen de divulgación, acompañado de un croquis de la villa, en la revista *Penaygolosa* (2) en diciembre de 1956. Los resultados obtenidos durante esta década, a través de las excavaciones sistemáticas que se iniciaron en 1973 en la villa, permitieron definir su origen en el siglo I a.C., adquiriendo su momento de apogeo económico en el siglo II d.C., para perdurar hasta mediados del siglo III d.C. En 1977 apareció el estudio de todos los trabajos realizados en tan importante y único asentamiento romano, recogiendo los hallazgos numismáticos y los mosaicos recuperados.

Durante esta etapa se desarrolla una gran actividad en el campo de la arqueología subacuática, que permiten la recopilación de los hallazgos anfóricos de las costas castellonenses y el inicio de las primeras excavaciones submarinas sistemáticas en Torre la Sal (Cabanes) y Ben-Afeli (Almassora).

También se publican los trabajos de catalogación de las colecciones numismáticas y epigráficas de la Provincia, en los que se dan a conocer las piezas dispersas, los hallazgos fortuitos, así como las colecciones privadas. Estas recopilaciones recogerán tanto la numismática ibero-romana como la medieval, y tanto la epigrafía ibérica como la latina.

Hemos de destacar las intervenciones de época medieval, realizadas por la Universidad de Lyon, que ampliaron el conocimiento sobre las poblaciones musulmanas de los siglos X al XIII. Se podría decir pues, que la arqueología medieval en nuestra provincia experimentará un gran impulso.

Finalmente, debemos señalar, que dentro del ámbito universitario de Castelló, la existencia del Colegio Universitario, adscrito a la Universidad de Valencia, estimuló las vocaciones de nuevos/as profesionales arqueólogos/as, que se incorporarían, en la siguiente década, al mundo de la investigación realizando una fructífera labor para el conocimiento de nuestro Patrimonio Arqueológico castellonense. La revista *Millars*, por entonces, sirvió de vehículo transmisor de algunos estudios cuyo propósito fue estimular el interés por la Arqueología.

Esta década representó, no sólo la consolidación y divulgación de la investigación arqueológica en nuestras comarcas, sino que también supuso la incorporación y el enriquecimiento a través de interesantes publicaciones de prestigiosos especialistas y profesionales, tales como las de los franceses J. Guilaine, A. Bazzana, P. Guichard, Y. Montmessin, G. Sauvet, S. Sauvet; de ingleses como R. Harrison, R. Hardaker; de alemanes como T. Bubner, M. Bader, K. Bader, J. Untermann; y de investigadores/as nacionales como J. Agustí, C. Aranegui, J.L. Arsuaga, O. Arteaga, V. Baldellou, I. Barandiarán, J. Barberá, J. Bermúdez de Castro, E. Carbonell, M. Corral, J.

Estevez, J. Fortea, M. Genera, J. Gibert, J.M. Gómez Tabanera, E. Junyent, D. Molas, R. Navarro, M.J. Orobitg, J. Padró, R. Pascual, A. Pérez Cueva, M.A. Querol, V. Roselló, J. Rovira, G. Ruiz-Zapatero, E. Sanmartí-Grego, M. Santonja, I. Sarrión y R. Viñas.

## **Década 1985-1995**

Esta segunda década representó la total consolidación de las investigaciones arqueológicas en nuestras comarcas. Se incorporaron nuevos investigadores a esta tarea, aumentaron considerablemente las publicaciones especializadas, y hubo una concienciación general de la riqueza patrimonial arqueológica castellonense, que estimuló la colaboración de las instituciones locales, (Cabanes, Alcalá de Xivert, L'Alcora, Onda, Betxí, Borriol, Vall d'Uixó) comarcales y provinciales, y que fructificó en la creación y/o legalización de nuevos centros y museos receptores de esta labor investigadora.

No sólo las excavaciones aumentan, sino que también se hacen contribuciones de síntesis dentro del contexto del País Valenciano y del litoral mediterráneo peninsular.

Estas colaboraciones permitirán que se publiquen en las revistas especializadas de Castelló interesantes estudios de carácter sintético, de los cuales destacaremos algunos sobre el Paleolítico Superior final en las comarcas meridionales y occidentales de Cataluña; o sobre el Paleolítico Superior final y Epipaleolítico en las comarcas de Castelló. Otros sobre la conservación del arte rupestre. Estudios que recogerán la problemática cronológica del proceso de neolitización en el País Valenciano. Trabajos de síntesis sobre las cuevas de enterramiento del llamado «bronce valenciano» en la comarca del Alto Palancia; o, ya fuera de nuestras comarcas, la aproximación cultural del bronce medio del Alto Jalón; así como aportaciones sobre el mundo funerario infantil en época ibérica. Otros, sobre la presencia griega en el litoral hispano y en la costa ilercavona; así como el estudio de los elementos clasificatorios y de los segmentos sociales en las necrópolis del Horizonte Ibérico antiguo de la zona Montsiá-Baix Maestrat. O la publicación de nuevos hallazgos fenicios en nuestra provincia. Entre otros muchos estudios que por razones de espacio obviamos ya que quedan incluidos en la bibliografía.

Destacaremos principalmente, entre los temas abordados dentro del ámbito provincial, las investigaciones sobre la etapa del paleolítico medio de la Cova del Tossal de la Font (Vilafamés). Los resultados obtenidos en los trabajos realizados en la cavidad magdaleniense de Matutano (Vilafamés). Se excava el yacimiento neolítico de Mas Nou (Ares del Maestrat), cuyos resultados serán publicados en 1987/88. Se efectúan las campañas de excavaciones en el poblado de la edad del bronce en Orpesa la Vella (Orpesa)

hasta que se completa su estudio; también se realizan excavaciones en la cavidad del bronce de El Murciélagu (Altura) y se inicia la primera intervención en la cavidad de la misma época del Tío Paco (Sacañet). Se efectúan las investigaciones en El Torrelló del Boverot (Almassòra) que descubrirá el rico sustrato del bronce final /hierro de fines del siglo IX al VII a. C. anterior a la presencia ibérica. También se prosigue, con las excavaciones del poblado ibérico de El Puig de la Nau (Benicarló) que en la actualidad aún continúan; así como en el yacimiento ibérico de El Puig de la Misericordia (Vinaròs); se excava el poblado ibérico de Racó de Rata (Vilafamés) y el poblado de Montmirá (L'Alcora). Se excava el yacimiento romano de Els Hostalots (Villanueva de Alcolea) y se efectúan intervenciones sistemáticas y prospecciones de geo-rádar en la villa romana del Mas d'Aragó (Cervera del Maestrat); al tiempo que se continúan las excavaciones terrestres y submarinas, en el yacimiento romano de Torre la Sal (Ribera de Cabanes). Se excavarán y publicarán los resultados obtenidos en el yacimiento medieval islámico de Les Mesquites (La Salzedella). Hemos de destacar también las intervenciones arqueológicas urbanas, como las de la iglesia de La Sang (Vilafamés), las de la iglesia de Sant Miquel (Morella), o las del solar de la calle Sant Josep de Castelló de la Plana que ofrecieron hallazgos de los siglos XVIII-XIX, o las del pasaje J. García, 6, y la calle Campoamor, así como las de la plaça de les Aules de la misma ciudad.

En 1989 la revista *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses*, en su número 14, publica monográficamente una serie de interesantes trabajos acerca de las inhumaciones infantiles en el ámbito mediterráneo peninsular, correspondientes a un marco cronológico que abarca los siglos VII a.C. hasta el II d. C, esta publicación constituye no sólo una interesantísima aportación sobre un tema poco tratado, sino que es la primera recopilación de hallazgos de este tipo, que sale a la luz.

La provincia de Castelló será sede, durante esta década, de la celebración del «XIX Congreso Nacional de Arqueología», celebrado en Castelló de la Plana, así como también tendrá lugar el «II y III Congreso de Historia del Maestrat en Vinarós», se celebrará el «I Congreso de Historia de La Plana en Nules», se realizan en Morella las «Jornadas Levantinas de Paleopatología y Prehistoria», y en San Mateo las «Jornadas sobre Historia, Arte y Tradiciones Populares del Maestrazgo», En 1994 se celebrará en Peñíscola el «Encuentro sobre criterios de intervención. La Conservación del Patrimonio en el Mundo Mediterráneo». Cabe señalar también, que este mismo año, tendrán lugar las «Jornades d'Arqueologia Valenciana,» organizadas por la Generalitat Valenciana, con sede en Alfàs del Pí (Alacant) que recopilarán todas las nuevas aportaciones de la investigación llevada a cabo en el ámbito del País Valenciano en los últimos 10 años.

Por otro lado se amplian profundamente los horizontes de esta etapa, incorporando nuevos estudios, algunos de ellos resultado de tesis de

licenciatura y doctorado, así como los trabajos de investigadores/as fuera del ámbito local, tanto a nivel nacional como extranjero. En este sentido aparecen publicados trabajos de los franceses G. Laplace, A. Morel, del suizo H.G. Bandi, y entre los investigadores nacionales citaremos las participaciones de J.A. Bachiller, J. Barberá, P. Barceló, O. Barrial, A. Beltrán, C. Borrás, M. Calvo, P. Castanyer, R. Cebrián, R. Corzo, M. Cura-Morera, J. De la Pinta, E. Dies, M. Domínguez, V. Escriba, J.M. Fullola, J.M. García, P. García-Argüelles, M. Genera, J.A. Gisbert, J.M. Gómez-Tabanera, R. Gonzalez, E. Grau, P. Guerin, M. Guillén, C. Gómez, F. Gómez, R. Gómez, A. González, F. Gracia, V.M. Guerrero, M.J. Martínez, F. Mayoral, J.O. Mercadal, M. Miret, J. Miró, N. Molist, I. Morano, G. Munilla, A. Muñoz, J. Padró, R. Pallarés, E. Plasencia, L. Plantalamor, L. Pérez, F. Piqueras, J. Principal, J. Ramón, R. Ramos, V. Revilla, M. Roselló, J. Rovira, A. Rubio, E. Sanmartí-Grego, M. Senti, M.R. Silvestre, J. Simón, R. Soriano, J. Tremoleda, R. Viñas.

La serie, *Monografies de Prehistòria i Arqueologia Castellonenques* reflejará la actividad de estos trabajos monográficos y de síntesis, como la recopilación de datos arqueológicos e históricos de yacimientos no excavados sistemáticamente de «Lesera (La Moleta dels Frares, El Forcall)», en el segundo volumen (1987), que sirvió como base para realizar un interesante estudio sobre la romanización en la comarca de Els Ports; o de yacimientos excavados sistemáticamente como la cavidad Meso-neolítica de «Cova Fosca (Ares del Maestrat)», en su tercer volumen (1988), aportando una sugestiva secuencia cronocultural para el proceso de neolitización; así como el estudio del yacimiento ibérico de «El Puig de la Nau (Benicarló)», en cuarto volumen, y por el momento último volumen publicado (1995) y que constituye uno de asentamientos protohistóricos más enriquecedores para entender el proceso de iberización a partir del sustrato del bronce final- hierro y el impacto colonial mediterráneo fenopúnico y griego en nuestras costas, y cuyas campañas de excavación se iniciaron a partir de 1975, En la actualidad se prepara el quinto volumen previsto para este año 1997, dedicado al asentamiento magdaleniense de Cova Matutano (Vilafamés), cuyas excavaciones sistemáticas durante estos 10 últimos años han aportado unas conclusiones con extensa información sobre la dinámica socioeconómica de los grupos cazadores de fines del paleolítico superior, ofreciendo un nuevo e interesante conocimiento para un periodo cultural prehistórico que se creía inexistente en nuestras comarcas. La publicación del volumen seis, prevista para 1998, abordará la problemática de la romanización en la Plana de Castelló. También los resultados recopilados durante más de diez años de investigación y excavaciones sistemáticas en el poblado de Orpesa la Vella constituirán, así mismo, uno de los volúmenes, el siete, para el cual se están elaborando los resultados y que sin duda proporcionará un amplio conocimiento de la evolución socio-cul-

tural desde el bronce medio al bronce final con secuencias coherentes de datación radiocarbónica.

A partir de 1995 la revista CPAC inicia una nueva etapa, con un formato más adecuado para la publicación de estudios arqueológicos, a un mismo tiempo que pasará a llamarse *Quaderns de Prehistòria i Arqueologia de Castelló*.

En cuanto a la labor de investigación pormenorizada en cada uno de estos años, destacaremos que en 1986 se prosiguieron los trabajos dirigidos por F. Gusi en el mencionado yacimiento de Cau d'en Borrás (Orpesa del Mar) que completaron el conocimiento sobre las industrias líticas del paleolítico inferior; también se realiza la segunda campaña en el yacimiento musteriense al aire libre de El Pinar (Artana), que como ya señalamos dirigió J. Casabó; se efectuó la cuarta campaña de excavación en yacimiento del paleolítico medio de Tossal de la Font, a cargo de F. Gusi y J. Gibert del Instituto de Paleontología «M. Crusafont»; se realizó la octava campaña en el poblado del bronce de Orpesa la Vella (Orpesa del Mar), dirigida por F. Gusi y C. Olària; así como también la octava campaña en el poblado ibérico de El Puig de la Nau (Benicarló), dirigida por A. Oliver, el cual también se encargará de realizar la segunda campaña en el yacimiento ibérico de El Puig de la Misericordia (Vinarós); se inician los trabajos arqueológicos en la cueva de la edad del bronce de Tío Paco (Sacañet), dirigidas por J. Casabó; así como las excavaciones en el asentamiento neolítico al aire libre de Mas Nou (Ares del Maestrat) a cargo de C. Olària y con la colaboración del SIAP; también C. Olària dirigirá la séptima campaña de excavaciones en el asentamiento magdalenense de Cova Matutano (Vilafamés); con la colaboración técnica del SIAP, se excava la cavidad de la edad del bronce de Cueva del Murciélago (Altura) bajo la dirección de V. Palomar; se interviene en el yacimiento romano de Els Hostalots (Vilanova d'Alcolea), dirigiendo los trabajos F. Arasa y la colaboración del SIAP; de igual modo se realiza la tercera campaña de excavaciones en la villa romana del Mas d'Aragó (Cervera del Maestrat) bajo la dirección de C. Borrás; prosiguen los trabajos de arqueología subacuática y se efectúa la cuarta campaña en el yacimiento romano de Torre la Sal (Ribera de Cabanes) a cargo de A. Fernández.

En 1987 se prosiguen las excavaciones en su novena campaña en Orpesa la Vella (Orpesa del Mar), bajo la dirección de F. Gusi y C. Olària, y en el poblado ibérico de El Puig de la Nau (Benicarló), bajo la dirección de A. Oliver, respectivamente, en el primer yacimiento del bronce, las intervenciones se extienden a la fortificación medieval de época musulmana; también se realizará la octava campaña de excavación en la Cova Matutano (Vilafamés), dirigida por C. Olària; así como se proseguirá en quinta campaña de trabajos en la Cova del Tossal de la Font (Vilafamés) a cargo de F. Gusi y J. Gibert del Instituto Paleontológico de Sabadell; continúan los tra-

bajos submarinos en el yacimiento de Torre la Sal (Ribera de Cabanes), dirigidos por A. Fernández, en su cuarta campaña de excavación, al igual que en la villa romana de Mas d'Aragó (Cervera del Maestrat) a cargo de C. Borrás; se inicia la primera campaña de excavación en la villa romana de Els Hostalots (Vilanova d'Alcolea), dirigida por F. Arasa, así como en el yacimiento medieval islámico de Les Mesquites (La Salzadella) bajo la dirección de C. Borrás; también, este mismo año, se efectuará la excavación de urgencia, con la supervisión técnica de G. Clausell, en la iglesia de *La Sang* (Vilafamés); hay que señalar la campaña de prospecciones aéreas, realizadas por el SIAP, en las comarcas de la Plana Alta, Plana Baixa y Baix Maestrat; y finalmente se desarrolla la vigilancia del Patrimonio Arqueológico, dentro de un programa de prospecciones de campo del SIAP, en las comarcas de la Plana Alta, Plana Baixa, Els Ports y L'Alcalatén, que en este año permiten detectar un total de cuarenta excavaciones clandestinas en los diferentes yacimientos prospectados.

En 1988 se realizan las décimas campañas de excavación en Orpesa la Vella (Orpesa) dirigidas por F. Gusi y C. Olària, así como también en el Puig de la Nau (Benicarló) dirigidas por A. Oliver; se efectúa la novena campaña en el yacimiento magdalenense de Cova Matutano (Vilafamés) bajo la dirección de C. Olària; se hace una quinta campaña de prospecciones subacuáticas, a cargo de A. Fernández, en Torre la Sal (Ribera de Cabanes); y una cuarta campaña en el recinto fortificado ibérico de El Puig de la Misericordia, dirigida por A. Oliver; en el yacimiento terrestre de Torre la Sal se efectúa la segunda campaña de excavación para exhumar los restos de este asentamiento ibero-romano, bajo la dirección de A. Fernández; se continúa con la campaña de excavaciones en la iglesia de *La Sang* (Vilafamés), dirigida por G. Clausell; se realiza por el SIAP, la intervención urbana en el solar de la calle Sant Josep de Castelló, con hallazgos de los siglos XVIII-XIX; se efectúa una prospección arqueológica en la iglesia de Sant Miquel (Morella) a cargo de M. Díaz como supervisor técnico; se prospectan por A. Fernández los yacimientos romanos de Rajadell y Torre Mocha (Nules); dentro del programa de prospecciones y vigilancia del Patrimonio Arqueológico se abarcan las comarcas de la Plana Baixa, Plana Alta, Baix Maestrat, Els Ports, Alt Maestrat, Alto Mijares y L'Alcalatén.

En 1989 se realizará la undécima campaña en el poblado del bronce de Orpesa la Vella (Orpesa del Mar), bajo la dirección de F. Gusi y C. Olària; la décima campaña de excavaciones en El Puig de la Nau (Benicarló), dirigida por A. Oliver; la sexta campaña de excavaciones subacuáticas en Torre la Sal (Ribera de Cabanes), dirigida por A. Fernández; la quinta campaña en el recinto fortificado de El Puig de la Misericordia, a cargo de A. Oliver; así como la tercera campaña de trabajos de campo en el yacimiento ibero-romano de Torre la Sal (Ribera de Cabanes), dirigida por A. Fernández; este mismo año se inicia la primera campaña de excavaciones sistemáti-

cas en en el recinto del bronce final-ibérico de El Torrelló del Boverot (Almassòra), bajo la dirección de G. Clausell; también comienza la primera campaña de excavaciones en el yacimiento prehistórico de La Roca d'en Cosme (Forcall) dirigida por M. Díaz, el cual también se encargará de la intervención de urgencia del sector norte del yacimiento de Orpesa la Vella (Orpesa del Mar), así como de los trabajos, en régimen de urgencia, en el yacimiento prehistórico del Abrigo Garrofero (Alcossebre), que co-dirige con F. Gusi; y se efectúa una prospección subacuática en el yacimiento de Piedras de las Barbadas (Benicarló) por A. Fernández.

En 1990 se efectúa la undécima campaña de excavaciones en el yacimiento ibérico de El Puig de la Nau (Benicarló) dirigida por A. Oliver; la séptima campaña de trabajos submarinos en el fondeadero de Torre la Sal (Ribera de Cabanes), dirigida por A. Fernández; la sexta campaña de excavación en el recinto de El Puig de la Misericordia (Vinarós) a cargo de A. Oliver; también se efectúa la cuarta campaña de intervención en el poblado ibero-romano de Torre la Sal (Ribera de Cabanes), bajo la dirección de A. Fernández; en este mismo año se efectúan las segundas campañas de excavaciones arqueológicas en el Torrelló del Boverot (Almassòra) y en Abric del Garrofero (Alcossebre), dirigidas respectivamente por G. Clausell y M. Díaz; se inician así mismo las primeras campañas en el poblado ibérico del Racó de Rata (Vilafamés), a cargo de M. C. Barrachina y M. D. Llorens; también en el yacimiento ibérico de Montmirá (L'Alcora), dirigidas por E. Grangel y P. Ulloa y las prospecciones de geo-rádar en la villa romana de Mas d'Aragó (Cervera del Maestrat) bajo la supervisión de A. Fernández y A. Oliver; se efectúan los trabajos arqueológicos de urgencia en el Abrigo 1 de L'Illa Grossa de les Columbretes (Castelló) dirigidas por M. Díaz y A. Fernández.

Durante 1991 se efectúa la tercera campaña de excavaciones en el Torrelló del Boverot (Almassòra), dirigida por G. Clausell; y las segundas campañas de trabajos en el poblado ibérico de Racó de Rata (Vilafamés) bajo la dirección de M.C. Barrachina y M.D. Llorens, así como también en el poblado ibérico de Montmirá (L'Alcora) bajo la dirección de El Grangel y P. Ulloa; se inicia la primera campaña de intervención arqueológica en el poblado del bronce de El Torrelló (Onda), dirigida por V. Estall.

En el año 1992 se paralizan las intervenciones de campo pues la Consellería de Cultura de la Generalitat Valenciana no destina presupuesto para las excavaciones arqueológicas, tan sólo, y en régimen de urgencia, se realiza una intervención urbana en la plaza de Borriana, dirigida por A. Fernández y A. Oliver.

Durante 1993 se efectúa la octava campaña de excavación subacuática en Torre la Sal (Ribera de Cabanes), así como la quinta intervención de campo en el poblado del mismo nombre, ambos trabajos bajo la dirección de A. Fernández; se realizará la cuarta campaña en El Torrelló

del Boverot (Almàssora), a cargo de G. Clausell; se prosigue con la tercera campaña de prospección de geo-rádar en la villa romana de Mas d'Aragó (Cervera del Maestrat) bajo la supervisión técnica de A. Fernández y A. Oliver, siendo éste último arqueólogo del SIAP, quien se hará cargo de la excavación de urgencia realizada en calle Campoamor, esquina calle Gobernador de la ciudad de Castelló; se realizará la tercera intervención arqueológica en el poblado de Racó de Rata (Vilafamés) bajo la dirección de M.C. Barrachina y M.D. Llorens; se continúan en segunda campaña los trabajos en El Torrelló d'Onda (Onda), dirigidos por V. Estall; y se iniciará la primera intervención de prospecciones y trabajos arqueológicos en el yacimiento de La Torre (Fanzara), dirigida por M. Melchor.

En el año 1994 se efectúa la quinta campaña en el Torrelló del Boverot (Almàssora) a cargo de G. Clausell; así como la cuarta campaña de excavaciones del poblado ibérico de Racó de Rata (Vilafamés) a cargo de M.C. Barrachina y M.D. Llorens; también continúan los trabajos en su tercera campaña en el poblado ibérico de Montmirá (L'Alcora) bajo la dirección de E. Grangel y P. Ulloa; así como los trabajos, en su segunda campaña, en el yacimiento ibérico-medieval de La Torre (Fanzara) dirigidos por M. Melchor; se inicia la primera campaña de geo-rádar en el yacimiento ibérico-romano de Torre de la Sal (Ribera de Cabanes) bajo la supervisión de A. Fernández, esta misma arqueóloga del SIAP realizará los trabajos de arqueología subacuática, con el fin de rescatar los cepos del ancla romana en Port Tofiño (Illes Columbretes, Castelló).

En 1995 proseguirán las excavaciones en El Puig de la Nau (Benicarló) dirigidas por A. Oliver, e inicia este mismo arqueólogo del SIAP, las excavaciones en el poblado ibérico de El Perenjil (Vinarós); continúan las excavaciones en los poblados ibéricos de Montmirá (L'Alcora) a cargo de E. Grangel y P. Ulloa, así como las intervenciones en el yacimiento, también ibérico de Racó de Rata (Vilafamés) dirigidas por M.C. Barrachina y M.D. Llorens; también continúan los trabajos en el yacimiento de Torre la Sal (Ribera de Cabanes) bajo la dirección de A. Fernández; se empiezan las excavaciones en la plaza de les Aules de nuestra ciudad, dirigidas por M. Melchor.

En cuanto a la divulgación científica supuso también una fructífera actividad. En 1986 se presentaron comunicaciones en el II Encuentro de Prehistoria Aragonesa, celebrado en Zaragoza-Caspe; así como en el «I Congress World of Archaeology», celebrado en Southampton, donde se presentarán los resultados del yacimiento de Tossal de la Font, así como del asentamiento meso-neolítico de Cova Fosca; la actividad divulgadora también quedó bien reflejada en el cursillo de cinco conferencias sobre «*L'Arqueologia de Castelló de la Plana en el marc de la façana mediterrània*», realizado en el Museo Arqueológico de la Diputación de Barcelona.

En 1987 se presenta comunicación sobre los hallazgos de importa-

ción de las costas de Castelló en el «Simposio Europeo sobre Comerciantes y el Comercio Griego, Cartaginés y Etrusco» en el mar Tirreno, celebrado en Ravello (Italia); también se participa en el «II Congreso Internacional de Estudios Fenicios y Púnicos», celebrado en Roma (Italia); se organiza y se participa con diferentes ponencias en el «XIX Congreso Nacional de Arqueología», celebrado en Castelló, en las dependencias del entonces Colegio Universitario (Universidad de Valencia); y se participa en el «II Congreso de Historia del Maestrat», celebrado en Vinarós.

En 1988 se participa en «Coloquio Internacional sobre Guerras Púnicas», celebrado en Amberes (Bélgica), así como en «I Congreso de Historia de la Plana» de Nules.

En 1989 se participa con ponencia en el «Coloquio de hàbitats y estructuras domèstiques en el Mediterràneo occidental durante la Protohistoria», que se celebra en Arles (Francia); se participa en el coloquio sobre la villa romana de El Benicató, celebrado en el *Casal de la Juventut* de Nules.

Durante 1990 se participó en el «Coloquio Internacional de Homenaje al Dr. J. Arnal», celebrado en Montpellier; así como también en la «Mesa redonda sobre la presencia de material etrusco en el àmbito de la colonización arcaica en la Península Ibérica», organizado en la Universidad de Barcelona; también se colaboró en la organización de las «Jornadas Levantinas de Paleopatología y Prehistoria», celebradas en Morella; y se participó en el «*Simposi Internacional d'Arqueologia Ibérica: les fortificacions*», que tuvo lugar en Manresa.

En 1991 se participa en la organización de la «VII Reunión Nacional sobre el Cuaternario», celebrada en Valencia; se presentan comunicaciones al «3er. Congreso Internacional de Estudios Fenicios y Púnicos», celebrado en Túnez, en el Congreso Internacional de Ciencias Prehistóricas y Protohistóricas, de la VISPP, celebrado en Bratislava, así como a la «XXXVII *Assemblea Intercomarcal d'Estudiosos*», celebrado en Amposta, al «9è. *Col·loqui Internacional d'Arqueologia de Puigcerdà*», al «Coloquio Europeo de Arqueología e Informática», celebrado en Saint-Germain-en-Laye (Francia), al «Seminario Internacional de Arqueología Romana», celebrado en Sagunt, y al «III Congrès d'Història del Maestrat», organizado en Vinarós; se dictan una serie de conferencias en Bouzas (Vigo), en la Biblioteca de Vilafamés, y en el Departamento de Prehistoria y Arqueología de la Universidad de Valencia. Este mismo año, se monta por el SIAP, la exposición temporal sobre la arqueología del término municipal de Vilafamés, realizada en las dependencias del su Ayuntamiento, y también se catalogan y clasifican los materiales arqueológicos de los fondos del Museo Municipal de Historia de Nules.

Durante 1992 se participa en el «*I Congrès Internacional de Gravats Rupestres i Murats*», celebrado en Lleida; también se participa en la reunión de L'Asociación Americana de Antropología, sobre «*Some aspects*

*about problematic of the neolithisation's processes in the Iberian Mediterranean*», celebrado en San Francisco (U.S.A.); se presentan los hallazgos de restos de Homo sapiens del Tossal de la Font al «3<sup>rd. International Congress on Human Paleontology</sup>», celebrado en Jerusalem (Israel) y se participa en las «II Jornadas sobre Historia, Arte y Tradiciones Populares del Maestrazgo», celebradas en Sant Mateu. Se dictan conferencias en la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de Valencia y en el Museo Municipal de Amposta.

En el curso del año 1993 se participa en el «V Congreso Internacional sobre Estelas Funerarias», celebrado en Soria, así como en el «XXII Congreso Nacional de Arqueología» que tuvo lugar en Vigo (Pontevedra); se dictan diversas conferencias en la Casa de Cultura de L'Alcora, en las Escuelas Municipales de El Forcall y en el Ayuntamiento de Toro; se realiza el montaje por el SIAP de la exposición itinerante provincial titulada «*L'Arqueologia, una ciència amb futur*», se colabora con asesoramiento técnico del SIAP, en la realización de videos, tales como «*Vinarós en el Temps*» y «*Els Ibers*», éste último producido por la Consellería de Cultura de la Generalitat de Catalunya; también el SIAP asesora técnicamente al Taller-Escuela que se realiza en Cortes de Arenoso. Entre otras muchas actividades que se desarrollan durante este año cabe señalar la prosecución del programa de prospección y salvaguarda del Patrimonio Arqueológico Provincial.

Durante el año 1994 se participa con la presentación de ponencias en las «*Jornades d'Arqueologia Valenciana*», celebradas en Alfás del Pí, y organizadas por la Consellería de Cultura de la Generalitat Valenciana; así como también en la «*1<sup>a</sup> Taula Rodona d'Arqueologia*» celebrada en Sant Feliu de Codines, Barcelona; se realizan conferencias en la Sala de Cultura Municipal de Almàsora; se organiza por el SIAP, la exposición itinerante provincial titulada «*L'emprenta de l'home. L'aventura de l'arqueologia*»; y se elabora por este mismo organismo de investigación el informe arqueológico referido a los trabajos de construcción de aparcamiento en la Plaça de les Aules de la ciudad de Castelló. En el año 1995 se participa en el «I Congrès del Neolític a la Península Ibèrica», celebrado en Gavá-Bellaterra, así como en el congreso de la UISPP «*El mon mediterrani després del Pleniglacial*» celebrado en Banyoles (Girona), y en «Congreso Internacional de Grenoble». Se realizan exposiciones itinerantes a cargo SIAP, entre la que cabe destacar «*L'Arqueologia de la Mort*».

La creación de la *Universitat Jaume I* en Castelló, con el desarrollo de carreras completas y no sólo con los primeros ciclos, como se impartían en el *Col·legi Universitari de Castelló*, adscrito a la *Universitat de València*, sin duda ha favorecido mucho, que entre las nuevas promociones de estudiantes y licenciados/as, exista cada vez un número creciente de futuros/as profesionales que paulatinamente se incorporan al ejercicio de la Ar-

queología. El *Laboratori d'Arqueologia Prehistòrica* de nuestra Universidad ha trabajado en este sentido, y creemos que ha contribuido modestamente a la formación práctica de los/as estudiantes, realizando sus cursos de Arqueología prehistórica, así como las actividades, que ya en la década anterior del Col·legi Universitari se iniciaron bajo el título *Aula Experimental*, las cuales han acercado al alumnado a la realidad del objeto arqueológico, así como a la metodología de los trabajos de laboratorio. Sobre dichas prácticas se han publicado algunos resúmenes en la revista *Millars* del Departamento de Historia-Geografía-Arte de nuestro centro universitario. En este sentido también debemos señalar los beneficios didáctico-prácticos obtenidos a través del convenio establecido entre la Diputación Provincial y la propia Universidad que han permitido acoger a nuestros/as licenciados/as en las dependencias del Museo de Bellas Artes, Sección de Arqueología y en el Servei d'Investigacions Arqueològiques i Prehistòriques (SIAP) de la Diputación, para que realicen el *Practicum* de final de carrera. De este modo se han ampliado las posibilidades de aprendizaje práctico de nuestros/as estudiantes. La creación de nuevos centros museísticos, como el municipal de Almassora y el Museo de la Valltorta, perteneciente a la Generalitat, también han acogido a los/as estudiantes en sus prácticas de fin de carrera..

Esta dinámica de crecimiento e interés ha aumentado notablemente en los últimos años con la creación de nuevos museos, o con la dinamización de antiguos museos, como en Almassora, Onda, Vall d'Uixó, L'Alcora, y Borriana, donde, en esta última población, se ha incorporado otro centro de la Generalitat, que se ocupa de las actividades arqueológicas subacuáticas en el ámbito del País Valenciano.

Esperemos que esta investigación e interés por la preservación de nuestro Patrimonio Arqueológico reserve buenas perspectivas de futuro para estas nuevas promociones universitarias de arqueólogas y arqueólogos.

## **Balance de dos decenios**

Esta panorámica de veinte años de investigación y publicación presenta, a nuestro juicio un balance muy positivo, pues sin duda no sólo ha significado un gran avance para el conocimiento global de nuestro pasado, sino que también ha contribuido a transmitir su conocimiento más allá de los límites territoriales de nuestras comarcas castellonenses, implicándose en la dinámica histórica del conjunto de los límites administrativos actuales del País Valenciano, y por tanto dentro del contexto general del área mediterránea peninsular.

De esta forma hemos podido pues comprender cómo las culturas de nuestro pasado, incluso el más remoto, formaron parte de una evolu-

ción, que con personalidad propia, se inscribe en la dinámica cultural de la vertiente mediterránea. Los aparentes vacíos culturales existentes se han llenado de contenido en la medida que la investigación ha seguido su constante y sistemática labor, todo lo cual, ya a fines del siglo XX nos produce una gran satisfacción, puesto que se ha conseguido durante estos veinte años subsanar todas las carencias de conocimiento que se poseían, para ahora comprender sino profundamente sí cuando menos ampliamente, la evolución de las culturas humanas prehistóricas, protohistóricas y de la antigüedad de nuestras comarcas castellonenses. Por otra parte, aunque también se han obtenido resultados de la investigación arqueológica de época medieval y moderna, queda todavía un largo recorrido de estudio para completar estas etapas.

Quizá como lo más relevante que podemos decir, es que estos dos últimos decenios han constituido un proceso sistemático de investigación, que ha ido creciendo sin detenerse, y a la vez ha incorporado a nuevos estudiosos/as interesados/as por este tema de conocimiento tan apasionante, como es la arqueología, para reconstruir nuestro pasado.

Son ya muchos los/as investigadores arqueólogos/as que trabajan en Castelló. A lo largo de los comentarios anteriores hemos citado a algunos, pero creemos justo, en este balance final, mencionar cuando menos a los más relevantes y activos, y cuyos estudios, durante estas dos décadas 1975-1995, han contribuido al conocimiento profundo de etapas prehistóricas, protohistóricas y de antigüedad. Lamentamos no poder ofrecer una lista completa de todos/as ellos/as, en orden a la brevedad, pero también quedan reflejados en la bibliografía exhaustiva que acompaña a este artículo.

Como ya hemos citado al principio será F. Gusi quién pondrá en marcha esta dinámica de investigación, sus trabajos sobre el paleolítico inferior, paleolítico medio, descubrimiento de restos de Neanderthal, las investigaciones iniciadas por él en el importante poblado ibérico de El Puig de la Nau, las contribuciones acerca de los edificios cultuales y los enterramientos infantiles ibéricos, así como las interesantes excavaciones en el poblado litoral de la edad de bronce de Orpesa la Vella, y sus sistematizaciones sobre el llamado bronce valenciano, así como las intervenciones en la villa romana de El Benicató, por citar sólo algunos de los temas abordados por este investigador han aportado importantes elementos de estudio, a la vez que de debate que han permitido reconocer una personalidad propia para nuestros límites territoriales, y diferente al resto del ámbito valenciano, por ejemplo en ciertos asentamientos de bronce medio; así como un origen del mundo ibérico ilercavon fechable dentro del último tercio del siglo VI a.C., cuando se barajaba una cronología corta no más allá del siglo IV a.C., o ha puesto de relieve la gran influencia griega, probablemente emporitana y fenopúnica ebussitana a partir de los siglos

VII-VI a. C.; así como también las consecuencias y la importancia del impacto sobre las poblaciones del bronce final y/o hierro final de las importaciones fenicias. Su labor constante se reflejará en la publicación del libro «Castelló en la Prehistoria» que refleja de forma sintética los conocimientos globales que de esta etapa se alcanzaron entre 1981 (1ª ed.) y 1984 (2ª ed.), en la actualidad se prepara la tercera edición revisada y aumentada, que probablemente saldrá el próximo año.

Cabe destacar también la labor que ya se desarrollaba por parte de algunos aficionados cualificados que más tarde se incorporaron al terreno profesional. Así como algunos de los trabajos publicados por F. Esteve Gálvez, profundo conocedor de los yacimientos castellonenses y gran coleccionista de antigüedades. Dentro de este contexto debemos citar a J.M. Doñate, archivero y cronista de Vila-real, a N. Mesado que será el conservador del Museo de Borriana, y cuyas excavaciones en Vinarratgell confirmarían la importancia de las importaciones fenicias en nuestras costas.

La que suscribe este artículo también desde 1975 trabajó y colaboró estrechamente con el SIAP y la Sección de Arqueología del Museo de Bellas Artes de Castelló, dedicándose muy especialmente a la investigación del momento de transición epipaleolítico-neolítico. Los resultados obtenidos, especialmente tras las campañas de excavación de Cova Fosca (Ares del Maestrat) fueron la base de su tesis doctoral, pero también sirvieron de punto de debate acerca de la cronología del proceso de neolitización, con unos modos de producción diferentes a los que estaban plenamente consensuados y planteándose una postura escéptica y crítica ante los paradigmas establecidos, acerca de su origen Próximo oriental. La discusión sobre este aspecto ha llevado a proponer la posible existencia de dos modelos de neolitización para las costas del mediterráneo peninsular entre los investigadores valencianos. Otras aportaciones, en este sentido, se han basado en la importancia de las dataciones absolutas como base de apoyo a la síntesis cronológicas relativas, de base empírica. En los últimos años una de las aportaciones que creemos más novedosas, y que actualmente se encuentran en prensa, son las referidas al asentamiento magdalenense de Cova Matutano (Vilafamés) que han permitido reconstruir la vida de un hábitat de cazadores, probablemente estacionales, durante el 14000 al 11500 B.P.

Otro de los arqueólogos del SIAP, A. Oliver contribuyó de manera significativa al conocimiento del mundo ibérico; su investigación se basó en su tesis doctoral, en los poblados de El Puig de la Nau y Puig de la Misericordia, entre otros situados en la zona septentrional de nuestra provincia. Sus conclusiones han contribuido notablemente a conocer los aspectos más relevantes del mundo ibérico en la zona septentrional de nuestra provincia, y a sentar las bases de la importancia del impacto comercial greco-púnico, así como a fijar las secuencias de evolución del mundo ibé-

rico en estas comarcas próximas al Ebro.

La arqueóloga subacuática A. Fernández, actualmente a cargo del Centro de Actividades Subacuáticas de la Generalitat, ha realizado una serie de interesantes aportaciones acerca de los restos anfóricos y los pecios hundidos en nuestras costas, así como ha excavado sistemáticamente el singular yacimiento de Torre la Sal (Ribera de Cabanes), y también en de Ben-Afeli (Almassora). De sus investigaciones hemos podido conocer la enorme importancia que el litoral castellonense tuvo en época romana, así como la gran actividad comercial que en él se desarrolló.

Cabe citar también a F. Arasa, arqueólogo de la antigüedad, cuya tesis doctoral ha recogido todo el conjunto de hallazgos y yacimientos romanos de nuestras comarcas, significando pues una de las aportaciones recientes de mayor interés. Si bien ya su investigación se remonta a mediados de los años 80, y hemos de destacar la monografía que recoge un magnífico estudio sobre la romanización en la comarca de Els Ports, a partir de Lesera (La Moleta dels Frares, El Forcall).

Otros investigadores, actualmente vinculados a la Universidad de Valencia, como P.P. Ripollés contribuyeron especialmente a la recopilación de la epigrafía y el estudio de los hallazgos numismáticos de nuestras comarcas, durante la primera década 75-85.

La arqueóloga M. C. Barrachina ha dirigido las excavaciones del poblado ibérico de Racó de Rata (Vilafamés), junto a la arqueóloga M.D. Llorens, cuyos resultados probablemente completarán el espectro, que sobre la dispersión del poblamiento ibérico, poseemos en la actualidad.

También debemos citar a la arqueóloga P. Ulloa que ha cubierto durante estos últimos años gran parte de las intervenciones arqueológicas de urgencia, además que co-dirige, junto a E. Grangel, director del Museo de L'Alcora, la excavación del interesante poblado ibérico de Montmirá (L'Alcora).

Otros investigadores como M. Rosas han estudiado los materiales de procedencia griega y campaniana del poblado de Sant Josep (Vall d'Uixó), los restos romanos, como los de Traiguera, o tardorromanos, como los procedentes de un enterramiento en Tirig. Debemos citar también al arqueólogo M.A. Díaz, que ha dirigido las excavaciones de los yacimientos de Abric del Garrofero (Alcossèbre), La Roca d'en Cosme (El Forcall), y junto A. Fernández, excavó un enterramiento hallado en la Illa Gran (islas Columbretes). A G. Clausell, director del Museo de Almassora, que ha excavado sistemáticamente en el Torrelló del Boverot (Almassora), poniendo de relieve la importancia de este yacimiento cuyos orígenes se remontan al fines del siglo IX a.C., dentro de un contexto de la cultura de los Campos de Urnas Reciente. Al arqueólogo V. Estall, director del Museo de Onda, que ha realizado intervenciones sistemáticas en el área del castillo, pero también ha efectuado interesantes aportaciones al publicar hallazgos

ibéricos, como los de la necrópolis de Orley (Vall d'Uixó) y las excavaciones del Torrelló d'Onda. A V. Palomar que ha contribuido de manera significativa al conocimiento de los asentamientos en cueva pertenecientes a la edad del bronce, en la comarca del Alto Palancia, así como de otras cavidades como Cerdaña (Pina de Montalgrao), Murciélagu (Altura). Al arqueólogo A. González Prats, que ha intervenido en diversos yacimientos del término de Ares del Maestrat, como en Hostal Nou, con materiales del hierro I, así como en el poblado del bronce de Les Planetes (Mas d'En Serrans, Benassal). A J. Vicent Cavaller que excavó el santuario hispano-romano de Santa Bárbara (La Vilavella). A J. Salvador Heras que estudiaría los materiales fenicios de importación de El Palau (Alcalá de Xivert) entre otros trabajos dentro del contexto ibérico, que efectuó junto a V. Falomir, en el poblado de Les Forques (Borriol). A T. Escuder antropòlogo, que realizó un novedoso trabajo sobre las construcciones de piedra seca de Les Useres; A los arqueólogos J. Casabó y M. L. Rovira, esta última directora del Museo de la Vall d'Uixó, que estudiarían el yacimiento prehistórico de La Cova (Vall d'Uixó), y los talleres líticos de superficie de La Balsa de la Dehesa (Soneja) y Plá de la Pitja (La Pobla Tornesa), además de otras intervenciones en la Cova de Sant Josep (Vall d'Uixó). A C. Borrás que excavó la villa romana de Mas d'Aragó (Rosell) del siglo I a fines del siglo III d.C., interesante establecimiento agrícola del norte de la provincia, que proporcionó tres hornos cerámicos de magnífica conservación.

Cabe citar también en este balance las sucesivas renovaciones efectuadas en las salas de arqueología del Museo de Bellas Artes de Castelló, la primera en 1977 y posteriormente en 1980 en la actual sede el Museo; a fines del 1996 la Diputación de Castelló, con el apoyo de la Generalitat Valenciana, han aprobado el proyecto de una nueva y moderna instalación museística, acorde con las necesidades y riqueza patrimonial de nuestra Provincia, tan magnífico y esperado Museo deseamos que esté concluido en breve.

## **La perspectiva del futuro para arqueología de Castelló**

Creemos que todo lo expuesto permite enfrentarnos al futuro con optimismo, puesto que en la actualidad se cuenta con un bagaje importante de realizaciones, de proyección nacional e internacional. Sin embargo, restan aún muchos aspectos por completar, yacimientos por excavar, consolidar y restaurar, así como adecuarlos a la visita pública en itinerarios turísticos que promuevan el conocimiento de nuestro rico acervo cultural.

Dentro del esfuerzo que las instituciones han realizado durante estos años, pensamos que en la actualidad este interés debe ser redoblado, en aras de conseguir unos resultados todavía más satisfactorios y acordes con las innovaciones de la actual investigación y divulgación científica.

Resulta insuficiente el personal profesional existente en los centros de investigación, así como en la propia Universidad, y en los propios museos. Falta un mayor entusiasmo, por parte de las autoridades políticas para proteger y investigar nuestro Patrimonio Arqueológico. Se infravaloran los recursos económicos que una adecuada política cultural puede aportar a través de la planificación racional de divulgación, conservación y explotación turística. Esta parte de nuestra cultura, que nos ofrece un conocimiento de nuestro pasado, como es la Arqueología, no puede ser subestimada, sino al contrario, debe ser una de las bases de reafirmación popular, con la cual se aprenda a apreciar y a enorgullecerse de la propia historia y cultura. El avance de un pueblo se mide también, y muy especialmente, en el resto de Europa, por el empeño que se pone en conocer, proteger y conservar su riqueza patrimonial. El pragmatismo no está de ningún modo refiado con lo cognoscitivo, con el conocimiento, tan necesario para la vida humana, sólo con el conocimiento existe verdadero progreso. El progreso técnico, basado en ocasiones en los intereses de poder, en casos únicamente plutocráticos, ofrece soluciones pragmáticas momentáneas, que a menudo, se relevan como fuente de contradicciones y enfretamientos sociales. Jamás el conocimiento científico, y en definitiva la cultura de un pueblo, constituirá un elemento diferenciador, sino el aglutinante necesario de su entidad como tal. Basándonos en la vieja aseveración, podríamos concluir con esta reflexión: conozcamos el pasado para comprender nuestro presente y prever nuestro futuro como pueblo.

## BIBLIOGRAFIA

### 1975-1985

- ALFOLDY, G. (1977): *Res Publica Leserensis (Forcall, Castellón)*. Serie de Trabajos Varios del SIP, 55, 45 pp. Valencia.
- ANÓNIMO (1980): *Hallazgos prehistóricos en Oropesa*. Penyagolosa, 3-4. Castellón.
- APARICIO, J., SAN VALERO, J., (1977) *La Cova Fosca (Ares del Maestre, Castellón) y el Neolítico valenciano*, en Serie Arqueológica, nº 4, Departamento de Historia Antigua, 59 pp. Valencia.
- ARANEGUI GASCÓ, C. (1979): *Hallazgo de una necrópolis ibérica en La Mina (Gátova, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 6, pp. 269-286. Castellón.
- ARASA GIL, F. (1977): *Estudio arqueológico de Vilafranca del Cid (Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp. 247-270. Castellón.
- ARASA GIL, F. (1977): *Nueva inscripción latina de Algimia de Almonacid (Alto Palancia, Castellón)*. *Algunas notas sobre onomástica prerromana*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp. 321-326. Castellón.
- ARASA GIL, F. (1979): *Arqueología del terme municipal de Castelló de la Plana*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 6, pp. 121-180. Castellón.
- ARASA GIL, F. (1979-1982): *Arqueología del terme municipal de Vilafranca*. Boletín de Amigos de Morella y su Comarca, pp. 14-26. Morella.
- ARASA GIL, F. (1980): *Bibliografía sobre la Moleta dels Frares o de Liborio. Bisgargis*. Boletín de la Colonia y la Villa de Forcall, 163, p. 9. Barcelona-Forcall.
- ARASA GIL, F. (1980): *Bibliografía sobre la Moleta dels Frares o de Liborio. Bisgargis*. Boletín de la Colonia y la Villa de Forcall, 164, p. 11. Barcelona-Forcall.

- ARASA GIL, F. (1980): *Bibliografía sobre la Moleta dels Frares o de Liborio. Bisgargis*. Boletín de la Colonia y la Villa de Forcall, 165, p. 11. Barcelona-Forcall.
- ARASA GIL, F. (1980): *El Punt del Cid en Almenara (La Plana Baixa, Castelló)*. Notes sobre la 1ª campanya d'excavacions. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 7, pp. 219-242. Castellón.
- ARASA GIL, F. (1981): *El Punt del Cid (Almenara, Plana Baixa)*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, L'ansol de Romani, 2, pp. 1720. Castelló.
- ARASA GIL, F. (1981): *Inscripcions llatines de Segorbe i L'Alcora*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 8, pp. 279-286 Castellón.
- ARASA GIL, F. (1983): *Ceramica de vernis negre del poblament iberic del Torrelló*. La Vila-Roja, maig, pp. 1-4. Almassora.
- ARASA GIL, F. (1983): *La inscripció rupestre de Algimia de Almonacid*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, L'ansol de Romani, 4, pp. 27-28. Castelló.
- ARASA GIL, F. (1983): *La Moleta dels Frares (Forcall, Ports de Morella)*. Un possible municipi roma encara desconegut. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, L'ansol de Romani, 3, pp. 25-29. Castelló.
- ARASA GIL, F. (1983-1984): *Historia de l'arqueologia a la comarca dels Ports*. Boletín de Amigos de Morella y su comarca, año IV, pp. 5-28. Morella.
- ARASA GIL, F. (1984): *El relleu hispano-roma dels Tossalets (Les Coves de Vinromà)*. Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 6, pp 89-94. Benicarló.
- ARASA GIL, F. (1984): *La Plana a l'època romana*. Miscelania de textos en homenatge a Les Normes de Castelló, pp. 99-104. Castelló
- ARASA GIL, F. (1984): *Una inscripció llatina inédita del Museo Municipal de Segorbe*. Boletín del Centro de Estudios del Alto Palancia, 2, pp. 9-11. Segorbe.
- ARASA GIL, F. (1984): *Una nueva inscripció llatina de Bejis*. Boletín del Centro de Estudios del Alto Palancia, 4, pp. 31-36. Segorbe.
- ARASA GIL, F. (1985): *Fragment d'una ara hispanoromana trobada a l'ermida de Sant Jaume de Fadrell (Castelló de la Plana)*. Butlletí del Centre d'Estudis de la Plana, 1, pp. 65-66. Castellón.
- ARASA, F., VICENT, J. (1979): *Noves inscripcions llatines de Segorbe, Onda i Forcall (Castelló)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 6, pp. 293-298. Castellón.
- ARASA, F., VICENT, J. (1981): *Toponímia de la Via Augusta entre Saguntum i Dertosa*. Butlletí Interior de la Societat d'Onomastica, V, pp. 2228. Barcelona.
- ARASA, F., VICENT, J. (1982-1983): *Noves inscripcions llatines de Bejis i la Vall d'Uixó*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 9, pp. 249-256. Castellón.
- ARSUAGA, J.L., BERMUDEZ DE CASTRO, J.M. (1984): *Estudio de los restos humanos del yacimiento de la Cova del Tossal de la Font (Villafamés, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 10, pp. 1934. Castellón.
- ARTEAGA, O., MESADO, N. (1979): *Vinarragell. Eine endbronzezeitlich-iberische Kustensiedlung der provinz Castellón mit phonizischpunischen Elementen*. Madrider
- ARTEAGA, O. (1976) *La panoràmica protohistòrica peninsular y el estado actual de su conocimiento en el Levante septentrional (Castellón de la Plana)*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 3, pp. 173-194, Castellón.
- BALBAS CRUZ, J.A. (1892): *El libro de la Provincia de Castellón*. Antiquedades. 872 pp. (edició facsímil, 1981). Castellón.
- BALIL ILLIANA, A. (1976) *Noticias de los hallazgos de mosaicos romanos en tierras castellonenses*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 3, pp. 291-292, Castellón.
- BALIL, A. (1979): *Capiteles romanos figurados de Sagunto y Almenara*. Saguntum, 14, pp. 199202. Valencia.
- BARBERA FARRAS, J. (1975) *Grafitos ibéricos sobre cerámica campaniense en el poblado ibérico del castellar (Albocácer)*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 2, pp. 165-166, Castellón.
- BARCELÓ TORRES, M. C. (1976), *Hallazgo de monedas almohades en Vilavella*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 3, pp. 301-302, Castellón.
- BARCELÓ, C., ARASA, F. (1983): *Una inscripció arab apareguda a Benassal*. Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LIX, pp. 83-89. Castellón.
- BARCELÓ TORRES, C. (1985): *Historia Medieval (Musulmanía)*. La Provincia de Castellón de la Plana. Tierras y Gentes, cap. X, pp. 281-306. Castellón.

- BAZZANA, A. (1977): *Las excavaciones en la Magdalena de Castellón. Estudio del yacimiento y primeros resultados arqueológicos*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp. 175-202. Castellón.
- BAZZANA, A. (1977): *Problemes d'architecture militaire au levant espagnol: le château d'Alcala de Chivert. Château Gaillard*. Etudes de Castellologie Médiévale, 8, pp. 22-46. Caen.
- BAZZANA, A. (1978): *Vestiges de centuration romaines et d'un itineraire pré-romaine dans la plaine de Castellón*. Archivo de Prehistoria Levantina, XV, pp. 277-292. Valencia.
- BAZZANA, A. (1979): *Las investigaciones de arqueología medieval en la provincia de Castellón*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 6, pp. 307-312. Castellón.
- BAZZANA, A. y GUICHARD, P. (1976) *Recherches sur les habitats musulmans du Levant espagnol*, en Estratto da Atti del Colloquio Internazionale di Archeologia Médiévale, Palermo-Erice, 1974, pp. 3-44, Palermo.
- BAZZANA, A. y GUICHARD, (1976) *Investigaciones arqueológicas en habitats medievals de la provincia de Castellón de la Plana*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 3, pp. 297-299, Castellón.
- BAZZANA, A. (1978) *Les villages désertes de l'Espagne Orientale: état présent et perspectives d'une recherche archéologique*, en Archéologie Médiévale, VIII.
- BAZZANA, A. (1978) *Vestiges de centurations hispano-romaines et d'un bornage pre-romain dans la Plana de Castellón*, en Archivo de Prehistoria Levantina, XV, Valencia.
- BAZZANA, A., GUICHARD, P. (1977): *Campaña 1977 de investigación arqueológica en yacimientos medievals de la provincia de Castellón (La Magdalena, Monte Mollet y Zutera)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp. 333-350. Castellón.
- BAZZANA, A., GUICHARD, P. (1978): *Un important site refuge du haut moyen age dans la region valencienne. Le despoblado du Monte Mollet (Villafamés, Castellón)*. Melanges de la Casa de Velazquez, XIV, pp. 485-501. París.
- BAZZANA, A., GUICHARD, P. (1979): *Prospecciones y sondeos arqueológicos de altura en la provincia de Castellón de la Plana. Campaña de 1976*. Noticiario Arqueológico Hispánico, 6, p. 607. Madrid.
- BELTRAN, F., ARASA, F. (1979-1980): *La Itinera Privata en la epigrafía romana. Una nueva inscripción en Algimia de Almonacid (Castellón de la Plana)*. Hispania Antiqua IX-XI, pp. 7-29. Valladolid.
- BELTRÁN, F., ARASA, F. (1980): *Un nuevo caso de Iter Privatus en una inscripción rupestre de Algimia de Almonacid (El Alto Palancia, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 7, pp. 127-134. Castellón.
- BELTRÁN MARTINEZ, A. (1985): *Problemas del arte rupestre levantino en la provincia de Castellón*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 11, pp. 111-140. Castellón.
- BORRÁS QUEROL, C. (1982-1983): *Un denario de plata de la ceca de Bolscan encontrado en Rosell*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 9, pp. 239, Castellón.
- BORRÁS QUEROL, C. (1980) *El Hermes dionysíaco de Rosell*, Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 9, pp. 233-238. Castellón.
- BUTZER, K.W., BUTZER, E.K., MIRALLES, I., MATEU, J.F.(1985): *Una alquería islámica de la Sierra de Espadán*. Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXI, pp. 305-365. Castellón.
- BRUGAL FELIU, M., (1975) *Excavaciones en el poblado de San José (Vall de Uxó)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 2, pp. 161-162, Castellón.
- CANET, V. de (1983): *Figuritas de bronce ibérico procedentes del Maestrat*. Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 1, pp. 77-84. Benicarló.
- CARBONELL, E., ESTEVEZ, J., GUSI, F. (1979): *Resultados preliminares de los trabajos efectuados en el yacimiento del Pleistoceno Medio de Cau d'en Borrás (Oropesa, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 6, pp. 7-18. Castellón.
- CASABÓ, J., ROVIRA, Ma L (1981): *El yacimiento prehistórico de La Cova, la Vall d'Uixó (Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 8, pp.147-154. Castellón.
- CASABÓ, J., ROVIRA, Ma L (1981): *La Balsa de la Dehesa en Soneja. Nuevo yacimiento lítico de superficie en Castellón*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 8, pp.101 - 128. Castellón.
- CASABÓ, J., ROVIRA, Ma L (1982-1983): *El yacimiento epimagdalenense al aire libre del Pla de la Pitja (La Poble Tomesa, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 9, pp. 7-34. Castellón.

- CASABÓ, J., ROVIRA, Ma L. (1983): *L'industrie a dos abattu dans le gisement de la Baisa de la Dehesa (Castellón, Espagne)*. Rivista di Scien ze Preistoriche, XXXVIII, 1-2, pp. 97-108. Firenze.
- CASABÓ, J., ROVIRA, Ma L. (1985): *Pla de la Pitja*. Archivio di Tipologia Analítica, 13, pp. 91 -114. Siena.
- CHABRET FRAGA, A. (1978): *Vias romanas de la provincia de Castellón de la Plana*. 54 pp. Sagunto.
- DIAZ MANTECA, E. (1984): *Guia del Museo de Bellas Artes de Castellón*. Sección de Arqueología, pp. 63-99. Castellón.
- DOMENECH, V. (1983): *El Mas de Fra Ximeno*. Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LIX, pp. 111 -121. Castellón.
- DOÑATE SEBASTIA, J.M. (1983): *Esquema paletnologic de Vila-Real*. Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LIX, pp. 369-376. Castellón.
- DOÑATE SEBASTIA, J.M. (1984): *De Almazora Romana*. Programa de Festejos de Santa Quiteria, p. 2. Almazora.
- ESCUADER PALAU, T. (1979): *Notes sobre unes construccions de pedra seca (Les Useres, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 6, pp. 313-320. Castellón.
- ESTEVE GALVEZ, F. (1975) *Un poblado de la Edad del Bronce en la Ribera de Cabanes*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 2, pp. 65-75. Castellón.
- ESTEVEZ, J., OLÀRIA, C., GUSI, F., VILA, A. y YLL, R. (1987): *Evolución paleoambiental y desarrollo de la base subsistencial hasta 7000 BP en el Levante ibérico*. GUILAINE, J., COURTIN, J. ROUDIL, et VERNET, J.L., Premières communautés paysannes en méditerranée occidentale, Ed. CNRS, pp. 27-29. Paris.
- FALCÓ FUERTES, V. (1985): *El monetario del museo arqueológico de Vall de Uxó (Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 11, pp. 167-183. Castellón.
- FALOMIR DEL CAMPO, V. (1983): *Dos inscripciones ibéricas falsas*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, L'ansol de Romaní, 3, pp. 37-38. Castelló.
- FALOMIR, V., VICENT, J. (1978): *La col·lecció numismàtica Alloza: Museu de Belles Arts de Castelló I*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 5, pp. 333-362. Castellón.
- FALOMIR, V., SALVADOR, J. (1981): *I campanya de excavacions en el poblado ibérico de Les Forques (Borriol, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 8, pp. 257-277. Castellón.
- FERNÁNDEZ, M., MORIEL, A. (1984): *Una urna del tipo «La Cruz del Negro» encontrada en Bejís*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 10, pp. 169-172. Castellón.
- FERNÁNDEZ IZQUIERDO, A. (1980): *Estudio de los restos arqueológicos submarinos en las costas de Castellón*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 7, pp. 135-196. Castellón.
- FERNÁNDEZ IZQUIERDO, A. (1982): *Estudio del tráfico marítimo en la costa de Castellón a través de la arqueología submarina*. Saguntum, 17, pp. 113-131. Valencia.
- FERNÁNDEZ IZQUIERDO, A. (1983): *El comercio marítimo en la costa castellonense en la antigüedad*. Butlletí de l'Associació Arqueologica de Castelló, L'ansol de Romaní, 3, pp. 23-24. Castelló.
- FERNÁNDEZ IZQUIERDO, A. (1985): *El yacimiento submarino de Ben-Afeli (Almazora, Castellón). Campaña de excavaciones 1984*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 11, pp. 157- 166. Castellón .
- FERNANDEZ IZQUIERDO, A. (1985): *Excavaciones arqueológicas realizadas en los calabozos de los siglos XVII-XVIII de la Villa de Cabanes (Castellón). Campaña 1985*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 11, pp. 185-203. Castellón.
- FERNÁNDEZ IZQUIERDO, A. (1985): *Excavaciones subacuáticas. Playa de Ben-Afeli (Almazora)*. Arqueología 83, p. 311. Madrid.
- FERNÁNDEZ IZQUIERDO, A. (1985): *Excavaciones subacuáticas. Playa de Torre de la Sal (Ribera de Cabanes)*. Arqueología 83, p. 310. Madrid.
- FERRER MAESTRO, J.J. (1984-1985): *Los Porcios, una familia hispano-romana de Jérica*. Estudis Castellonencs, 2, pp. 351-358. Castellón.
- FERRER MAESTRO, J.J. (1985): *Dos inscripciones latinas del territorium dianense atribuidas a Onda*. Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXI, pp. 367-370. Castellón.
- FLETCHER VALLS, D. (1975) *Tres lápidas funerarias ibéricas dels Viñets (Canet Lo Roig, Castellón)*, en XIII Congreso Arqueológico Nacional, Huelva, 1973, pp. 659-664, Zaragoza.
- FLETCHER VALLS, D. (1976) *Dos toritos ibéricos, de bronce, procedentes de Torre de la Sal (Cabanes)*, en Penyalgosa, 13, Diputació Provincial, Castellón.

- FLETCHER VALLS, D. (1978) *Grafito ibérico del Poblado de La Balaguera (Puebla Tornesa, Castellón)*, en *Festa d'Elig-79, Homenaje a Pedro Ibarra Ruiz*, pp. 7-9, Elche.
- FORTEA PEREZ, J. (1975) *Tipología, hábitat y cronología relativa del Estany Gran de Almenara*, en *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses*, 2, pp. 22-37, Castellón.
- GIL-MASCARELL, M. (1977): *Excavaciones en la Torre de Foios (Lucena, Castellón)*. *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses*, 4, pp. 305-314. Castellón.
- GIL-MASCARELL, M. (1978): *La Torre de Foios (Lucena, Castellón)*. *Elementos para su cronología*. *Saguntum*, 13, pp. 251-264. Valencia.
- GINER, V. MESSEGUER, V. (1976) *El poblado ibérico de «El Puig», Benicarló*, Ilmo. Ayuntamiento de Benicarló, 65 pp.
- GÓMEZ BELLOT, S. (1980): *Nuevas pinturas rupestres en el término de Villafranca del Cid*. *Actas del I Congreso de Historia del País Valenciano (Valencia, 1971)*, pp. 185-188. Valencia.
- GÓMEZ BELLOT, S. (1980): *Un nuevo yacimiento neolítico en la región valenciana*. *Actas del I Congreso de Historia del País Valenciano (Valencia, 1971)*, pp. 171-172. Valencia.
- GONZÁLEZ PRATS, A. (1975) *Memoria de los trabajos realizados por el GIAAM en la localidad de Culla*, en *Boletín de la Sociedad Cultural Castellonense*, LI, pp. 162-169, Castellón.
- GONZÁLEZ PRATS, A. (1975) *El campo de Urnas de «La Montalbana» (Ares del Maestre, Castellón de la Plana)*, en *Archivo de Prehistoria Levantina*, XIV, pp. 113-122, Valencia.
- GONZÁLEZ PRATS, A. (1976) *El Complejo Rupestre del «Riu de Montllor» II. Los Cruciformes de Forés de Dalt-Benassal (Castellón)*, en *Zephyrus*, XXVI-XXVII, pp. 243-256, Salamanca.
- GONZÁLEZ PRATS, A. (1978): *Excavaciones en el poblado de la Edad del Bronce de Les Planetes, Mas d'en Serrans, Benassal (Castellón)*. *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses*, 5, pp. 207-242. Castellón.
- GONZÁLEZ PRATS, A. (1978): *Un colgante ibérico procedente de Torre Monfort, Benasal (Castellón)*. *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses*, 5, pp. 385-388. Castellón.
- GONZÁLEZ PRATS, A. (1979): *Carta Arqueológica del Alto Maestrazgo*. *Serie de Trabajos Varios del SIP*, 63, 84 pp. Valencia.
- GONZÁLEZ PRATS, A. (1981): *El poblado calcolítico de la Font de la Carrasca (Culla, Castellón de la Plana)*. *Archivo de Prehistoria Levantina*, XVI, pp. 141-158. Valencia.
- GUSI JENER, F. (1975) *Un recinto fortificado del Bronce valenciano (Onda, Castellón)*, en *Actas del XIII Congreso Arqueológico Nacional, Huelva, 1973*, pp. 347-350, Zaragoza.
- GUSI JENER, F. (1975) *El yacimiento lacustre epipaleolítico del Estany Gran de Almenara*, en *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses*, 2, pp. 11-14, Castellón.
- GUSI JENER, F. (1975) *Un taller bajo abrigo en la 2ª cavidad del Cingle de la Ermita (Albocácer)*, en *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses*, 2, pp. 39-63, Castellón.
- GUSI JENER, F. (1975) *Las dataciones de C-14 de la Cueva del Mas d'Abad (Coves de Vinromá). Campaña de 1975. Ensayo cronológico para la periodización del Bronce valenciano*, en *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses*, 2, pp. 75-79, Castellón.
- GUSI JENER, F. (1975) *La provincia de Castellón y su problemática museística. Finalidad científica y función social de un museo*, en *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses*, 2, pp. 143-148, Castellón.
- GUSI JENER, F. (1975) *Investigaciones arqueológicas en el Forat de Cantallops (Ares del Maestre)*, en *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses*, 2, pp. 157-158, Castellón.
- GUSI JENER, F. (1977): *Bibliografía arqueológica castellanense II*. *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses*, 4, pp. 287-294 Castellón.
- GUSI JENER, F. (1978): *Ecosistemas y grupos culturales humanos en las comarcas de Castellón durante el pleistoceno y mitad del holoceno*. *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses*, 5, pp. 191-206. Castellón.
- GUSI JENER, F. (1980): *El poblado ilercavó del Puig de Benicarló (Baix Maestrat)*. *Fonaments*, 2, pp. 103-108. Barcelona.
- GUSI JENER, F. (1980): *Enterramientos infantiles ibéricos*. *Actas del I Congreso de Historia del País Valenciano (Valencia, 1971)*, pp. 277-282. Valencia.
- GUSI JENER, F. (1980): *Medio ambiente y culturas humanas durante el pleistoceno y mitad del holoceno en tierras castellanenses*. *Bajo Aragón, Prehistoria*, II, pp. 7-20. Zaragoza.
- GUSI JENER, F. (1981): *Castellón en la Prehistoria*. *Colección de Prehistoria y Arqueología Castellonenses*. 216 pp., 38 figs. Castellón.

- GUSI JENER, F. (1984): *Castellón en la Prehistoria*. Colección de Prehistoria y Arqueología Castellonenses. 2a edición. Castellón.
- GUSI JENER, F. y GINER, V. (1975) *Campaña de excavaciones arqueológicas en el poblado ibérico del Puig (Benicarló)*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 2, pp 159-160, Castellón.
- GUSI JENER, F. (1975) *Sondeos arqueológicos en la necrópolis ibérica de La Punta (Vall de Uxó)*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 2, pp. 163-164, Castellón.
- GUSI JENER, F. (1975) *La problemática cronológica del yacimiento de Vinarragell en el marco de la aparición de la cultura ibérica del Levante peninsular*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 2, pp. 173-184, Castellón.
- GUSI JENER, F. y OLÀRIA C. (1976) *La cerámica de la Edad del Bronce de la cueva del Mas d' Abad. Campaña arqueológica 1975*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 3, pp. 103-115, Castellón.
- GUSI JENER, F. (1976) *Excavaciones de salvamento en los covachos eneolíticos de Can Ballester (Vall d'Uixó)* en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 3, pp. 281-282, Castellón.
- GUSI JENER, F. (1976) *La 1ª campaña de excavaciones en el poblado del Bronce de Orpesa la Vella (Orpesa)*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 3, pp. 283-284, Castellón.
- GUSI JENER, F. (1976) *El Puig de Vinaròs, nuevo yacimiento ibérico con materiales fenicios*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 3, pp. 287-288, Castellón.
- GUSI JENER, F. y SANMARTI, E. (1976) *Noticia acerca de las excavaciones realizadas en el poblado ibérico de El Castell (Almenara)*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 3, pp. 289-290, Castellón.
- GUSI JENER, F. y SANMARTI, E. (1977) *Asentamientos indígenas preibéricos con materiales paleopúnicos en el área del Baix Maestrat (Prov. castellón de la Plana)*, en Simposio Internacional «Los orígenes del Mundo Ibérico», Barcelona-Ampurias.
- GUSI JENER, F. (1977) *Actividades arqueológicas realizadas en la provincia de Castellón de la Plana*, en Penyalgosa, 14, Diputación Provincial. Castellón.
- GUSI, F., CARBONELL, E. (1985): *Villafamés. Tossal de la Font*. Arqueología 83, p.273. Madrid.
- GUSI, F., CARBONELL, E., ESTEVEZ, J., MORA, R., (1980): *Avance preliminar sobre el yacimiento del pleistoceno medio. Cova del Tossal de la Font (Villafamés, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 7, pp. 7-30. Castellón.
- GUSI, F., CARBONELL, E., ESTEVEZ, J., YLL, R. (1982): *Descubrimiento de restos humanos del pleistoceno medio en Castellón*. Revista de Arqueología, 24, pp. 54-55. Madrid
- GUSI, F., CARBONELL, E., ESTEVEZ, J. (1982): *El jaciment pleistocè mitjà del Cau d'en Borràs (Orpesa, Castelló)*. Actes del 4rt. Col·loqui Internacional d'Arqueologia de Puigcerdà (Puigcerdà, 1980). Estat Actual de la Recerca Arqueològica a l'Istme Pirinenc. Homenatge al Dr. Miquel Oliva Prat, pp.19-23. Puigcerdà.
- GUSI, F., CASABO, J., PARRA, I. (1982-1983): *Estudio analítico-estructural de la industria lítica de El Estany de Almenara (Castellón) y la dinámica de su paisaje litoral*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 9, pp. 35-54. Castellón.
- GUSI, F., CASABO, J. (1984): *El yacimiento al aire libre de El Corral Blanc (La Pobla de Tornesa, Castellón). Estudio analítico*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 10, pp. 87-110. Castellón.
- GUSI, F., CASABO, J. (1985): *X Aniversario 1975-1985. Servicio de Investigaciones Arqueológicas y Prehistóricas*. Diputación de Castellón. Castellón.
- GUSI, F., GIBERT, J., AGUSTI, J., PEREZ, A. (1984): *Nuevos datos del yacimiento Cova del Tossal de la Font (Villafamés, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 10, pp. 7-18. Castellón.
- GUSI, F., OLÀRIA, C. (1977): *La villa romana de Benicató (Nules, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp.101-144. Castellón.
- GUSI, F., OLÀRIA, C. (1977): *El poblado de la Edad del Bronce de Oropesa la Vella (Oropesa del Mar, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp.79-100. Castellón.
- GUSI, F., OLÀRIA, C. (1979): *El yacimiento prehistórico de Can Ballester (Vall d'Uxó, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 6, pp. 39-96. Castellón
- GUSI, F., OLÀRIA, C. (1981): *Les cultures meso-néolithiques du Maestrazgo de Castellón (Espagne)*. Société d'Etudes et de Recherches Préhistoriques Les Eyzies. Bulletin, 30. Travaux del 1980, pp. 112-122. Les Eyzies.

- GUSI, F., OLÀRIA, C. (1983): *Cova Fosca. Un asentamiento de cazadores y pastores en la serranía del Maestrazgo*. Revista de Arqueología, 27, pp.18-24. Madrid.
- GUSI, F., OLÀRIA, C., CASABÓ, J. (1983): *Les indústries a dos abattus des Grottes Matutano et Fosca (Castellón, Espagne)*. Rivista di Scienze Preistoriche, XXXVIII, 1-2, pp. 91-96. Firenze.
- GUSI, F., SANMARTÍ, E. (1976-1978) *Asentamientos indígenas preibéricos con materiales fenicio-púnicos en el área costera del Baix Maestrat (provincia de Castelló de la Plana)*. Ampurias, 38-40, pp. 361-380. Barcelona.
- GUSI, F., SANMARTÍ, E. (1979): *El Xylix griego de El Puig de Benicarló y los contactos comerciales con el mundo clásico mediterráneo*, en Ceps i Rails de Benicarló, pp. 23-28. Benicarló.
- JORDÀ CERDÀ, F. (1980): *Reflexiones en torno al arte levantino*. Zephyrus, XXX - XXXI, pp. 87106. Salamanca.
- JUNYENT, E., OLÀRIA, C., GUSI, F., AGUILÓ, P., ROMAN, I., SESER, R. (1982-1983): *El Abric de les Cinc (Almenara, Castellón)*. 2ª campaña de excavaciones 1977. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 9, pp. 55122. Castellón.
- LERMA ALEGRIA, J. V. (1977): *Sima La Higuera, Caudiel (Castellón)*. Contribución al estudio del poblamiento del valle del Palancia. Saetabi, XXVII, pp. 63-69. Valencia.
- LÁZARO, A., MESADO, N., ARANEGUI, C., FLETCHER, D. (1981): *Materiales de la necrópolis ibérica de Orleyl (Vall d'Uxó, Castellón)*. Serie de Trabajos Varios del SIP, 70, 131 pp. Valencia.
- LOPEZ GÓMEZ, A.(1975) *Posibles centuriaciones en Castellón de la Plana*, en «Estudios sobre centuriaciones romanas en España», pp. 129-136, Madrid.
- MACIÁN LAZARO, M. (1984): *Bejis y su patrimonio artístico*. Boletín del Centro de Estudios del Alto Palancia, 1, pp. 79-84. Segorbe.
- MATEU LLOPIS, F. (1981): *Camafeos procedentes de la estación arqueológica de la Moleta dels Frares llamada también Mas de Liborio, del Forcall*. Revista Bisgargis, 11, año XX, pp. 510. Barcelona-Forcall.
- MESADO OLIVER, N. (-) *La fíbula de pivotes de Vinarragell*, en Madrider Mitteilungen, 19., Madrid.
- MESADO OLIVER, N. (1979): *Las pinturas rupestres del Barranc del Pou d'en Traver. Ares del Maestre*. Penyagolosa, 2, 11 época. Castellón.
- MESADO OLIVER, N. (1981): *La cova del Mas d'en Llorens y el arte prehistórico del Barranco de la Gasulla*. Archivo de Prehistoria Levantina, XVI, pp. 281-306. Valencia.
- MESADO OLIVER, N. (1985): *El poblado proto-ibérico de Vinarragell*, Burriana. Papers d'Educació i Cultura, 5, pp.34. Valencia.
- MESEGUER FOLCH, V. (1980): *Los testimonios arqueológicos*. Revista Peñíscola, pp. 62-68. Peñíscola.
- MESEGUER FOLCH, V. (1981): *Hallazgo de un abrigo con pinturas rupestres en Xert*. Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LVII, pp. 587-601. Castellón.
- MESEGUER, V., FLETCHER, D. (1981): *Inscripción ibérica de San Mateo. (Castellón de la Plana)*. Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LVII, pp. 203-209. Castellón.
- MESEGUER, V., GINER, V. (1979): *Objetos de bronce del poblado ibérico de El Puig de Benicarló*. Cuadernos de Historia y Arqueología, 1, 41 pp. Benicarló.
- MESEGUER, V., GINER, V. (1983): *La necrópolis ibérica de El Puig de Benicarló*. 95 pp. Benicarló.
- MILIAN, M., SIMÓ, J.B. (1983): *El Maestrazgo histórico y Morella (Puertos y Comarcas)*. Historia y Arte. 336 pp. Vinarós.
- MONTESSIM, Y. (1977): *Inventaire des céramiques médiévales provenant de la Magdalena et exposées au Musée Provincial de Castellón de la Plana*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp. 351-358. Castellón.
- MONTESSI N. Y. (1980): *Description analytique de la céramique commune du testar de Onda / Mas de Pere (Castellón)*. Cuadernos Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 7, pp. 243-290. Castellón.
- NAVARRO SAEZ, R. (1977): *El mosaico blanco y negro de Benicató (Nules, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp. 155-158. Castellón.
- OLÀRIA, C. (1975) *Cueva de enterramiento del Bronce valenciano en Alcudia de Veo*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 2, pp. 151-155, Castellón.
- OLÀRIA, C. y GUSI, F. (1976) *Un asentamiento en cueva de la Edad del Bronce, El Forat de Catallops (Ares del Maestre, Castellón)*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 3, pp. 133-150, Castellón.

- OLÀRIA, C.(1976): «La datación de radio-carbono: su importancia de utilización y aplicación en las investigaciones prehistóricas». Millars, III, pp. 237-250. Castellón.
- OLÀRIA, C.(1977): «La ceramología en la investigación prehistórica». Millars, IV, Colegio Universitario de Castellón, pp. 193-200, Castellón.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1977): *Hallazgos eneolíticos en la Cova de L'Oret (Eslida, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp. 299-304. Castellón.
- OLÀRIA, C.(1977): «Las dataciones de C-14 en el País Valenciano». Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp. 271-280. Castellón.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1977): *Un hallazgo neolítico en Vila-Real (Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp. 295-298. Castellón.
- OLÀRIA, C.(1978): «Repertorio de fechaciones de C-14 para el País Valenciano». Millars, V. Colegio Universitario de Castellón, pp.271-283, Castellón.
- OLÀRIA, C. GUSI, F.(1978): «Cova Fosca: nuevas fechas de C-14 para el Neolítico Mediterráneo de la Península Ibérica» Serie Universitaria. Fundación Juan March, pp.61-65. Madrid.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1979): *La importancia de la cerámica en el estudio de la cultura ibérica: el Puig de Benicarló*. Cepa i Rails de Benicarló, pp. 29-38. Benicarló.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1980): *Aportaciones al conocimiento de los asentamientos neolíticos en la provincia de Castellón*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 7, pp. 31-88. Castellón.
- OLÀRIA, C.(1980-1981): «El significado del neolítico en la Prehistoria». Butlletí Assoc. Arqueològica de Castelló, 2, pp. 8-10, Castellón.
- OLÀRIA, C.(1982): «Iniciación al estudio de la aplicación de almagre en cerámicas prehistóricas». Millars- VII. Colegio Universitario de Castellón. pp.69-83. Castellón.
- OLÀRIA, C.(1983): «La Cova Fosca de Ares del Maestre, Castellón. Contribución a la interpretación general del Neolítico antiguo circummediterráneo» Resumen Tesis. Centre Publicacions. Universitat de Barcelona, 54 pp., Barcelona.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1984): *Descubrimiento de un yacimiento del Pleistoceno Inferior con industria lítica en Almenara*. Revista de Arqueología, 35, p. 35. Madrid.
- OLÀRIA, C.(1983-1984): «El Neolítico etapa inicial de la economía de producción: liberalización o sometimiento del hombre». Millars, IX, pp. 23-32. Castellón.
- OLÀRIA, C.(1984): *La problemática del Neolítico andaluz y sus conexiones con el litoral mediterráneo peninsular*. Homenaje a Luis Siret (1934-1984), pp. 130-135. Cuevas de Alanzora.
- OLÀRIA, C., GUSI, F., CASABÓ, J., OLIVER, A. (1985): *Vall d'Uxó. Punta de Orleyl*. Arqueología 83, pp. 271. Madrid,.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1985): *Historia Antigua*, en La Provincia de Castellón de la Plana. Tierras y Gentes, cap. IX, pp. 255-280. Castellón.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1985): *Villafamés. Cova Matutano*. Arqueología 83, pp. 272-273. Madrid .
- OLÀRIA, C. GUSI, F. ESTEVEZ, J.(1981): *L'alimentation au Mésolithique et Néolithique de la grotte de Fosca (Castelló, Espagne)*. Bull. Societé d' Etudes et de Recherches Préhistoriques des Eyzies, nº 31. Périgord.
- OLÀRIA, C., ESTEVEZ, J., YLL, E. (1982): *Domesticación y paleoambiente de la Cova Fosca (Castellón)*. Archeologie en Languedoc, nº special, pp.107-120. Montpellier.
- OLÀRIA, C. GUSI, F.(1984): *Estudio del territorio para la comprensión del hábitat prehistórico: un ejemplo del Neolítico antiguo*. Arqueología Espacial, Teruel, pp. 41-51. Teruel.
- OLÀRIA, C, GUSI, F. (1981): *Avance preliminar del yacimiento neolítico antiguo de Cova Fosca (Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 8, pp.129-145. Castellón.
- OLÀRIA, C., GUSI, F. (1983): *Cova Fosca: un asentamiento de cazadores y pastores en la serranta del Maestrazgo*. Revista de Arqueología, 27, pp.18-24. Madrid.
- OLÀRIA, C., GUSI, F., ESTEVEZ, J. (1980): *El consumo alimentario de los grupos humanos meso-neolíticos en Cova Fosca (Ares del Maestre, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 7, pp. 89-98. Castellón .
- OLÀRIA, C., GUSI, F., ESTEVEZ, J., CASABÓ, J., ROVIRA, Ma.L. (1981): *El yacimiento magdalenense de Cova Matutano (Villafamés, Castellón)*. Estudio del sondeo estratigráfico 1979. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 8, pp. 21-100. Castellón.
- OLIVER FOIX, A. (1977): *Resultado del sondeo previo en el Puig de Vinarós*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp. 315- 320. Castellón.

- OLIVER FOIX, A. (1978): *Epigrafía ibérica de la provincia de Castellón*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 5, pp. 265-292. Castellón.
- OLIVER FOIX, A. (1980): *La escritura ibérica en Vinaros*. Semanario Vinaroz, 1 de noviembre, p. 3. Vinaroz.
- OLIVER FOIX, A. (1980): *Las influencias mediterráneas en el mundo ibérico de la zona sw del Delta del Ebro*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 7, pp. 89-118. Castellón.
- OLIVER FOIX, A. (1981): *El plomo del Pujol de Gasset (Castelló de la Plana)*. Butlletí de l'Associació Arqueologica de Castelló, Llansol de Romani, 2, pp. 23-24. Castelló.
- OLIVER FOIX, A. (1981): *Incineraciones entre el río Ebro y el Palancia. Nuevas aportaciones para el estudio de los enterramientos ibéricos*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 8, pp. 189-256. Castellón.
- OLIVER FOIX, A. (1983): *Campaña de excavaciones en el Puig de Benicarló (Castellón)*. Revista de Arqueología, 28, pp. 54-55. Madrid.
- OLIVER FOIX, A. (1983): *Campaña de excavaciones en el yacimiento de Punta d'Orleyl. Vall d'Uxó (Castellón)*. Revista de Arqueología, 28, p. 54. Madrid.
- OLIVER FOIX, A. (1983): *Figura antropomorfa de El Puig de Benicarló*. Actas del XVI Congreso Nacional de Arqueología (Murcia-Cartagena, 1982), pp. 679-684. Zaragoza.
- OLIVER FOIX, A. (1983): *Los enterramientos de Els Espleters de Saisadella*. Butlletí de l'Associació Arqueolbgica de Castelló, Llansol de Romani, 3, pp. 32-34. Castelló.
- OLIVER FOIX, A. (1983): *Notas sobre hallazgos arqueológicos submarinos a Vinaros*. Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgó, 2, pp. 50-52. Benicarló.
- OLIVER FOIX, A. (1984): *El Puig de la Misericordia de Vinaros (Castellón)*. Revista de Arqueología, 35, pp. 32-33. Madrid.
- OLIVER FOIX, A. (1984): *Epigrafía ibérica. Su problemática en la provincia de Castellón*. Revista de Arqueología, 35, pp. 6-13. Madrid.
- OLIVER, A., BLASCO, M., FREIXA, A., RODRIGUEZ, P. (1984): *El proceso de iberización en la plana litoral del sur de Castellón*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 10, pp. 63-111. Castellón.
- OLIVER, A., CASABÓ, J., ORTEGA, J.L. (1982-1983): *Nuevas inscripciones ibéricas en la Vall d'Uxó*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 9, pp. 243-248. Castellón.
- OLIVER, A., PALOMAR, V. (1980): *Inscripciones ibéricas del Alto Palancia. Notas para el estudio de la latinización en Castellón*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 7, pp. 119-126. Castellón.
- OLIVER, A., PALOMAR, V. (1984): *Toreútica antigua en Segorbe*. Boletín del Centro de Estudios del Alto Palancia, 4, pp. 5-12. Segorbe.
- OROBITG, M.J. (1984): *Notes sobre dos nous jaciments romans*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 10, pp. 175-176. Castellón.
- PALOMAR MACIÁN, V. (1981): *La cueva de la Balsilla (Vall de Almonacid, Castelló)*. Un yacimiento del Bronce Valenciano. Saguntum, 16, pp. 91-106. Valencia.
- PALOMAR MACIÁN, V. (1984): *El poblamiento prehistórico del Alto Palancia: estado actual de nuestros conocimientos*. Boletín del Centro de Estudios del Alto Palancia, 1, pp. 9-18. Segorbe.
- PALOMAR MACIÁN, V. (1982-1983): *La cueva del Abrigo I de las Peñas (Navajas, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 9, pp. 123-134. Castellón.
- PALOMAR MACIÁN, V. (1984): *Yacimientos del Bronce Valenciano en cuevas localizadas en el Valle de Alcubaira. Su relación con las vías de trashumancia (Caudiel, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 10, pp. 47-62. Castellón.
- PALOMAR MACIÁN, V. (1985): *La cueva de Cerdaña (Pina de Montalgrao, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 11, pp. 141-156. Castellón.
- PALOMAR, V., VENTO, E. (1981): *Noticia preliminar acerca del yacimiento del Bronce Valenciano del Barranco Masó (Altura, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 8, pp. 311-318. Castellón.
- PASCUAL GUAS, R. (1975) *El pecio de Columbretes*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 2, pp. 185-190, Castellón.
- PEDRO MICHÓ, M.J. (1981): *Materiales procedentes del yacimiento del Bronce Valenciano de Sima la Higuera (Caudiel, Castelló)*. Saguntum, 16, pp. 107-118. Valencia.
- PEREZ, A., PEREZ, J., ROSAS, M. (1982-1983): *La cueva Moma (Pavias, Castellón)*. Una cueva

- refugio en el Alto Palancia*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, Llansol de Romani, 3, pp. 38-48. Castelló.
- PORCAR RIPOLLES, J.B. (1975) *Un cens de població rupestre de les pintures del Barranc de La Gasulla*, en Boletín de la Sociedad Cultural Castellonense, LI, pp. 4-9, Castellón.
- RAMOS, J.E., WAGNER, J., FERNÁNDEZ, A. (1984): *El yacimiento arqueológico submarino de Ben-Afeli. Estudio de los materiales (Almazora, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 10, pp. 121-158. Castellón.
- RIBERA, A., RIPOLLÉS, P.P. (1977): *Anforas de Benicarló y su zona costera*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp. 159-174. Castellón.
- RIPOLL PERELLÓ, E. (1984): *L'éventuelle figure d'elan de Cueva Remigia (Ares del Maestre, Castellón)*. La Contribution de la Zoologie et de l'Étnologie a l'Interpretation de l'Art des Peuples Chasseurs Préhistoriques, pp. 371-379. Friburg.
- RIPOLLÉS ALEGRE, P.P. (1977): *Avance al estudio de un tesorillo de fracciones de Dinar hallado en Benicassim*. Penyalgosa, 14. Castellón.
- RIPOLLÉS ALEGRE, P.P. (1977): *Estudio numismático en la Villa de Benicató (Nuiés, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp. 145-154. Castellón.
- RIPOLLÉS ALEGRE, P.P. (1978): *Una incineración en un ánfora fenicia hallada en la Poble de Tornesa (Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 5, pp. 369-374. Castellón.
- RIPOLLÉS ALEGRE, P.P. (1978): *Los hallazgos numismáticos de la excavación de Sant Josep, Vall d'Uixó*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 5, pp. 391-394. Castellón.
- RIPOLLÉS ALEGRE, P.P. (1979): *Los hallazgos monetarios de la excavación de Santa Bàrbara (Vilavella, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 6, pp. 223-246. Castellón.
- RIPOLLÉS ALEGRE, P.P. (1985): *Las monedas del tesoro de Morella conservadas en la Biblioteca Nacional de París*. Acta Numismática, 15, pp. 47-64. Barcelona.
- RIPOLLÉS, P.P., RIBERA, A. (1977-1978): *Las ánforas del Museo Provincial de Bellas Artes de Castellón*. Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LIV, pp. 272-280. Castellón.
- RIPOLLÉS, P.P., LOPEZ, J. (1977): *Un tesorillo de fracción es de dinar hallado en Benicassim*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp. 203-242. Castellón.
- RIPOLLÉS ALEGRE, P.P. (1975) *Hallazgos numismáticos en Albocàcer, Cabanes y Borriol*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 2, pp. 191-192, Castellón.
- RIPOLLÉS ALEGRE, P.P. (1976) *Sinopsis de epigrafía latina castellonense*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 3, pp. 229-278, Castellón.
- RIPOLLÉS ALEGRE, P.P. (1976) *Sinopsis de epigrafía latina castellonense*, en Monografías de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 1, 46 pp., Castellón.
- RIPOLLÉS ALEGRE, P.P. (1978) *Un fragmento de campaniense B con grafitos ibéricos procedente del poblado de La Balaguera (La Poble Tornesa)*, en Boletín de la Sociedad Cultural Castellonense, LIV, pp. 169-ss. Castellón.
- ROSAS ARTOLA, M. (1976) *Peces inédites d'un enterrament tardorromà procedents de Tirig (Castelló) dipositades en el Museu Provincial de Belles Arts de Castelló de la Plana*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 3, pp. 293-296, Castellón.
- ROSAS ARTOLA, M. (1977): *Fragmentos de ánfora y anforiscos procedentes de Traiguera (Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp. 329-332. Castellón.
- ROSAS ARTOLA, M. (1979): *Notes sobre la ceràmica de Traiguera a propòsit d'unes peces del segle XVI*. Penyalgosa, 2, 11 época. Castellón.
- ROSAS ARTOLA, M. (1979): *Observacions a les ceràmiques altomedievales d'El Mollet (Villafamés, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses. 6. pp. 259-266. Castellón.
- ROSAS ARTOLA, M. (1980): *Un nou jaciment del Ferro 1: Mas de Vito (Rosell)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 7, pp. 291-294. Castellón.
- ROSAS ARTOLA, M. (1981): *El poblat ibero-romà de Sant Josep (La Vall d'Uixó) aportació a l'història de la Plana durant l'edat antiga*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, Llansol de Romani, 2, pp. 15-16. Castelló.
- ROSAS ARTOLA, M. (1983): *El mobiliari metàl·lic del poblat ibero-romà de Sant Josep (La Vall d'Uixó, Castelló)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 7, pp. 197-218. Castellón.
- ROSAS ARTOLA, M. (1984): *El poblat ibero-romà de Sant Josep*. Fonaments, 4, pp. 247-273. Barcelona.
- ROSELLO VERGER, V.M. (1975) *El medio geográfico-geológico dels Estanys de Almenara y su hábitat arqueológico*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 2, pp. 14-21, Castellón.

- SALVADOR HERAS, J. (1979): *Nuevo yacimiento con materiales fenicios de importación: El Palau (Alcalá de Xivert, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 6, pp. 267-268. Castellón.
- SALVADOR HERAS, J. (1979): *Avance del estudio del poblado ibérico de El Puig de Benicarló (Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 6, pp. 287-292. Castellón.
- SALVADOR HERAS, J. (1981): *El yacimiento ibérico de El Palau (Alcalá de Xivert). Estudio preliminar sobre materiales recogidos en superficie*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 8, pp. 319-327. Castellón.
- SALVADOR HERAS, J. (1981): *El poblado ilercavón de El Puig de Benicarló dentro del mundo ibérico*. Butlletí de l'Associació Arqueologica de Castelló, Llansol de Romaní, 2, pp. 12-14. Castelló.
- SALVADOR HERAS, J. (1983): *Marco cultural del yacimiento ibérico de El Puig de Benicarló (Castellón)*. Butlletí de l'Associació Arqueologica de Castelló, Llansol de Romaní, 4, pp.1416. Castelló.
- SALVADOR HERAS, J. (1985): *Arquitectura y urbanismo del poblado ibérico de El Puig de Benicarló*. Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 9, pp. 81-96. Benicarló.
- SANMARTI, E. y GUSI, F. (1975) *Nuevos materiales procedentes del poblado ibérico del Castell (Almenara)*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 2, pp. 167-170. Castellón.
- SANMARTI, E. y GUSI, F. (1976) *Un kylix del Pintor de Penthesilea procedente del poblado de El Puig (Benicarló, Castellón)*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 3, pp. 205-218, Castellón.
- SANMARTI GREGO, E. (1976) *Cerámicas de importación ática de El Puig (Benicarló, Castellón)*, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 3, pp. 219-228, Castellón.
- SARRIÓN MONTAÑANA, I. (1978): *El poblado ibérico de la Peña de las Majadas (El Toro, Castellón)*. Archivo de Prehistoria Levantina, XV, pp.177-190. Valencia.
- SARRIÓN MONTAÑANA, I. (1979): *Clasificación de la fauna del yacimiento romano de Santa Bárbara (la Vilavella, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 6, pp. 247-258. Castellón.
- SILES, J. (1980): *La inscripción ibérica de la Peña de las Majadas (El Toro, Castellón)*. Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LVI, pp.171 -189. Castellón.
- TORRIJAS ESTEBAN, F. (1982): *Algunas notas sobre «Els Estany» de Almenara*. Arse,17, pp. 271-274. Sagunto.
- VAL PARDO, M. J. DE (1977): *Yacimientos líticos de superficie en el Barranco de la Valitorta*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp. 45-78. Castellón.
- VICENT I CAVALLER, J. (1977): *Arqueologia a la Vilavella*. Estudio Arqueológico-Histórico, pp. 148-149. Valencia.
- VICENT I CAVALLER, J. (1979): *Excavacions al santuari hispano-roma de Santa Barbara (la Vilavella, Castelló)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses,6, pp.181 -222. Castellón.
- VICENT I CAVALLER, J. (1981): *Cabet de Baccus jove trobat a la vil la romana de Benicató (Nules, Plana Baixa)*. Butlletí de l'Associació Arqueologica de Castelló. Llansol de Romaní, 2, pp. 25-26. Castelló.
- VICENT I CAVALLER, J. (1979): *Troballes monetaries a Nules, la Vilavella, Vall d'Uxó (Castelló)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 6, pp. 299-306. Castellón.
- VICENT I CAVALLER, J. (1980): *Conjunt monetari tarde-roma procedent del jaciment de Sant Josep (La Vall d'Uxó)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 7, pp. 299-306. Castellón.
- VICENT, J., CASAL, R. (1977): *Entalla romana trobada a Santa Barbara (la Vilavella)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 4, pp. 327-328. Castellón.
- VICIANO AGRAMUNT, J. L. (1981): *La loma de los Cuervos (Fanzara)*. Butlletí de l'Associació Arqueologica de Castelló Llansol de Romaní, 2, pp. 25. Castelló.
- VICIANO AGRAMUNT, J.L. (1983): *Unes cavitats sepulcrales desaparegudes*. Butlletí de l'Associació Arqueologica de Castelló. Llansol de Romaní, 3, pp. 35-36. Castelló.
- VILLARONGA, L., GARCIA, M. (1984): *Hallazgo de bronce ibéricos en Borriol (Castellón)*. Gaceta Numismática, 74-75, pp.4158. Barcelona.
- VIÑAS VALLVERDU, R. (1978): *Informe sobre un microorganismo detectado en las pinturas rupestres del Barranco de la Valltorta*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 5, pp. 361-368. Castellón.
- VIÑAS VALLVERDU, R. (1979-1980): *Figuras inéditas del Barranco de la Valltorta*. Ampurias, 41-42, pp. 1-34. Barcelona.

- VIÑAS VALLVERDU, R. (1983): *La Valltorta i el seu conjunt rupestre*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, Llansol de Romani, 3, pp. 13-16. Castelló.
- VIÑAS, R., CAMPILLO, D. y MIQUEL, D. (1976) *La cueva de Mas d' Abad (Coves de Vinromà, Castellón)*. Campaña Arqueológica 1975, en Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 3, pp. 81-102, Castellón.
- VIÑAS, R., SARRIA, E. (1978): *Las representaciones faunísticas del término de Ares del Maestre (Castellón de la Plana)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 5, Dp.1 43-162. Castellón.
- VINAS, R., SARRIA, E. (1978): *Una inscripción ibérica en pintura roja, en el abrigo del Mas del Cingle, Ares del Maestre (Castellón de la Plana)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 5, pp. 375-384. Castellón.
- VIÑAS, R., SARRIA, E. (1981): *Noticia de un nuevo conjunto de pinturas rupestres en Albocasser*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 8, pp. 301-305. Castellón.
- VIÑAS, R., SARRIA, E. (1981): *Los grabados medievales del Racó Molero (Ares del Maestre, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 8, pp. 287-298., Castellón.
- VIÑAS, R., SARRIA, E., MONZONIS, F. (1979): *Nuevas manifestaciones de arte rupestre en el Maestrazgo (Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 6, pp. 971-20. Castellón.
- VIÑAS, R., ULLASTRET, J., QUEREDA, J., CAMARASA, J.A., ESPAÑOL, F., FILELLAS, S., MIQUEL, D., GUSI, F. (1982): *La Valltorta. Arte rupestre del levante español*. 190 pp. Ed. Castell. Barcelona.
- WAGNER, J. (1978): *El yacimiento submarino de Torre la Sal, Cabanes (Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 5, pp. 305-332. Castellón.
- WAGNER, J. (1978): *Yacimiento arqueológico submarino en la costa de Almazora (Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 5, pp. 389-390. Castellón.
- WAGNER, J. (1980): *Dos ánforas romanas descubiertas en la costa de Nules*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 7, pp. 295-298. Castellón.

## 1986-1995

- ABAD CASAL, L. (1986): *El relieve romano de Coves de Vinromà (Castellón)*. Lucentum, V, pp. 119-136. Alicante.
- ABAD, L., ARASA, F. (1988): *El arco romano de Cabanes (Castellón)*. Archivo Español de Arqueología, 61, pp. 81-117. Madrid
- ALGILAGA, A., MELCHOR, J.M. (1993): *Vías de Comunicación en época iberorromana en la comarca del Maestrat: estado de la cuestión*. Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 41-42, pp.19-40. Benicarló
- ALONSO, A., GRIMAL, A. (1992): *El lenguaje del Arte. Historia de Castellón*, vol. 1, cap. 4, pp. 61-80. Ed. Prensa valenciana, S.A. Castellón.
- APARICIO PEREZ, J. (1993): *Prehistoria del Maestrazgo (Mesolítico y Neolítico)*. Aula de Humanidades y Ciencias. Serie Histórica, 10, pp. 7-48. Valencia.
- ARASA GIL, F. (1986): *Toponimia i Arqueologia a les comarques septentrionals del País Valencià*. Actes del X Col·loqui General de la Societat d'Onomàstica (València, 1985), pp. 38-46. València.
- ARASA GIL, F. (1986): *La Moleta dels Frares (El Forcall, Castelló)*. Consideracions entorn de la Res publica Leserensis. Saguntum, 20, pp. 165-242. Valencia.
- ARASA GIL, F. (1987): *Dos nous mil·liaris de la Via Augusta trobats a la Pobla de Tornesa*. Butlletí del Centre d'Estudis de la Plana, 10. Castelló.
- ARASA GIL, F. (1987): *El Maestrat en epoca romana*. Actes del I Congrés d'Historia del Maestrat (Vinaros, 1985), pp. 127-138. Vinaros.
- ARASA GIL, F. (1987): *L'epoca romana. Burriana en su Historia*, t.I, pp. 43-59. Burriana.
- ARASA GIL, F. (1987): *Lesera (La Moleta dels Frares, El Forcall)*. Monografies de Prehistoria i Arqueologia Castellonenques, 2, 252 pp. Castelló.
- ARASA GIL, F. (1987): *Un nuevo epígrafe latino de Pina de Montalgrao*. Boletín del Centro de Estudios del Alto Palancia, 13, pp. 21-24. Segorbe.
- ARASA GIL, F. (1988): *El mil·liari de la Jana. Anotacions sobre els mil·liaris del Baix Maestrat*. Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo. 24 pp. 15-20 Benicarló
- ARASA GIL, F. (1988): *La Moleta dels Frares. Una ciudad romana en Castellón*. Revista de Arqueología, 91, pp. 29-35. Madrid.

- ARASA GIL, F. (1989): *L'Hostalot (La Vilanova d'Alcolea, Castellón). Una posible estación de la Via Augusta*. Actas del XIX Congreso Nacional de Arqueología (Castellón, 1987), pp. 769776. Zaragoza.
- ARASA GIL, F. (1989): *Una estela ibérica de Bell lloc (La Plana Alta)*. Archivo de Prehistoria Levantina, XIX, pp. 91-101. Valencia.
- ARASA GIL, F. (1990): *Epigrafia llatina d'Onda*. Butlletí del Centre d'Estudis Municipals d'Onda, 3, pp. 57-76. Onda.
- ARASA GIL, F. (1990): *Los miliarios de la Via Augusta en el País Valenciano*. Actas del Simposio sobre la Red Viaria en la Hispania Romana (Tarazona, 1987), pp. 21-33. Zaragoza.
- ARASA GIL, F. (1990-1991): *Un nou miliari de la Via Augusta trobat a La Vilanova d'Alcolea (el Baix Maestrà)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 15, pp. 447-456. Castellón.
- ARASA GIL, F. (1991): *Breu semblança arqueologica de J.B. Porcar*. Porcar 1889-1974, pp. 53-66. Castellón.
- ARASA GIL, F. (1991): *Un «osculatori», i dues plaques de cinturó de la comarca dels Ports (Castelló)*. Saguntum, 24, pp. 203-210. Valencia.
- ARASA GIL, F. (1992): *Els mil·liaris del País Valencià*. Fonaments, 8, pp. 232-269. Barcelona.
- ARASA GIL, F. (1992): *La romanización del Alto Palancia según la epigrafía*. María de Luna, V, 178 pp. Segorbe.
- ARASA GIL, F. (1992): *Una Oficina Lapidaria en la comarca de l'Alt Palancia (Castelló)*. Serie de Trabajos Varios del SIP, 89. Estudios de Arqueología Ibérica y Romana. Homenaje a Enrique Pla Ballester, pp. 567-582. Valencia.
- ARASA GIL, F. (1993): *La ciutat romana de Lesera (Forcall, Ports). Un estat de la qüestió*. Homenatge a Miquel Tarradell, pp. 815-820. Ed. Curial. Barcelona.
- ARASA, F., ABAD, L. (1989): *L'Arc Roma de Cabanes*. 94 pp. Castellón.
- ARASA, F., PALOMAR, V. (1990-1991): *Nueva inscripción romana de Segorbe (El Alto Palancia)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 15, pp. 457-462. Castellón.
- ARASA, F., ROSAS, M. (1992): *El Alto y Bajo Imperio*. Historia de Castellón, vol. 1, cap. 7, pp. 129-140. Ed. Prensa Valenciana, S.A. Castellón.
- ARASA, F., VICENT, J. (1986): *Novetats d'epigrafia llatina castellanenca*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 12, pp. 251-260. Castellón.
- ARASA GIL, F., VICENT, J. A. (1990-1991): *Trobada d'una inscripció al santuari de la Muntanya de Santa Bàrbara. Notes sobre l'arqueologia urbana de La Vilavella*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 15, pp. 463-466. Castellón.
- ASSOCIACIÓ ARQUEOLÒGICA DE CASTELLÓ, CENTRE EXCURSIONISTA DE CASTELLÓ, COL·LECTIU D'HISTORIADORS DE LA PLANA (1988-1989): *Dossier projecte Valltorta*. Butlletí Associació Arqueològica de Castelló, L'ansol de Romani, 6-7, pp. 3-22. Castelló.
- BAZZANA, A. (1986): *Asentamientos medievales en las sierras del bajo Maestrazgo: Monte Mollet y Monte Marinet (Castellón de la Plana, España)*. Actas del I Congreso de Arqueología Medieval Española, lili (Huesca, 1985), pp. 147-161. Huesca.
- BAZZANA, A. (1987): *Monte Marinet (Chodos, Castellón)*. Arqueología 84-85, p.178. Madrid.
- BAZZANA, A. (1987): *Vestigios de unas centuriaciones romanas y de un camino antiguo*. Burriana en su Historia, vol. I, pp. 61-69. Burriana.
- BAZZANA, A., GUICHARD, P. (1987): *Uxó (Vall d'Uxó, Castellón)*. Arqueología 84-85, p.179. Madrid.
- BAZZANA, A., GUICHARD, P. (1988): *Castell d'Uxó, Vall d'Uxó, la Plana Baixa*. Memòries Arqueològiques de la Comunitat Valenciana 1984-1985, pp. 128-129. Valencia.
- 248
- BELTRAN MARTINEZ, A. (1993): *Arte rupestre del Maestrazgo*. Aula de Humanidades y Ciencias. Serie Histórica, 10, pp. 49-75. Valencia.
- BELTRÁN, A., MARCO, F. (1987): *La Mare de Déu del Lledó: estudio arqueológico*. Butlletí del Centre d'Estudis de la Plana, 9, pp. 7-66. Castellón.
- BLANES CALVO, E. (1987-1988): *Reconsiderant la vila romana de Benicató*. Estudis Castellonencs, 4, pp. 585-612. Castellón.
- BORRÁS QUEROL, C. (1987): *Hallazgo de un ánfora romana en Tirig*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 10, pp. 173-174. Castellón.
- BORRÁS QUEROL, C. (1987): *Mas d'Aragó (Cervera del Maestrà, Castelló)*. Arqueología 84-85, pp.177-178. Madrid.

- BORRÁS QUEROL, C. (1987-1988): *Avance de las excavaciones en la villa romana del Mas d'Aragó*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 13, pp. 379-397. Castellón.
- BORRÁS QUEROL, C. (1987-1988): *Noticia preliminar del sondeo arqueológico en el yacimiento musulmán de Les Mesquites (La Salzadella)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 13, pp. 399-417. Castellón.
- BORRÁS QUEROL, C. (1988): *Mas d'Aragó, Cervera del Maestrat. Baix Maestrat*. Memòries Arqueològiques de la Comunitat Valenciana 1984-1985, pp. 147-151. Valencia.
- BORRÁS QUEROL, C. (1989): *El centro de producción cerámica de Mas d'Aragó. Un complejo industrial cerámico ibero-romano*. Actas del XIX Congreso Nacional de Arqueología (Castellón, 1987), pp.667-674. Zaragoza.
- BORRÁS QUEROL, C. (1990): *Les Mesquites, Salsadella, el Baix Maestrat. Excavacions Arqueològiques de Salvament a la Comunitat Valenciana 1984-1988*. II Intervencions Rurals, pp.120-122. Valencia.
- BORRÁS QUEROL, C. (1990): *Mas d'Aragó, Cálíg, el Baix Maestrat*. Excavacions Arqueològiques de Salvament a la Comunitat Valenciana, 1984-1988. II Intervencions Rurals, pp. 118-119. Valencia.
- BUTZER, K.W., BUTZER, E.K., MATEU, J.F. (1986): *Medieval muslin communities of the Sierra de Espadán, kingdom of Valencia*. Viator, 17, pp. 339-413. Los Angeles.
- CARBONELL, M.J., BORJA, H., PEREZ, J. (1990): *Inscripciones latinas del Alto Palancia*. 154 pp. Castellón.
- CASABÓ BERNAD, J. (1988): *Cueva del Puebio, Sacañet, Alt Palancia*. Memòries Arqueològiques de la Comunitat Valenciana 1984-1985, pp.145-146. Valencia.
- CASABÓ BERNAD, J. (1988): *El Pinar, Artana, la Plana Baixa*. Memòries Arqueològiques de la Comunitat Valenciana 1984-1985, pp. 155-157. Valencia.
- CASABÓ BERNAD, J. (1990): *La industria lítica de Cova Fosca. Nuevos datos para el conocimiento del proceso de neolitización en el Mediterráneo Occidental*. Xàbiga 6, pp. 147-174. Jàvea.
- CASABÓ, J., GRANGEL, E., PORTELL, E., ULLOA, P. (1991): *Nueva pieza de arte mueble paleolítico en la provincia de Castellón*. Saguntum, 2, pp.131-136. Valencia.
- CASABÓ, J.A., PALOMAR, V. (1989): *La cueva del Tío Paco (Sacañet, Castellón). 1ª campaña de excavaciones*. Boletín del Centro de Estudios del Alto Palancia, 18, pp. 7-18. Segorbe.
- CASABÓ, J., ROVIRA, Ma L (1987-1988): *El Paleolítico Superior y Epipaleolítico Microlaminar en Castellón. Estado actual de la cuestión*. Saguntum, 21, pp. 47-108. Valencia.
- CASABÓ, J., ROVIRA, Ma L (1988): *Nuevos datos para el conocimiento de los últimos grupos de cazadores en la Plana Baixa*. Actas del 1er. Congrés d'Història i Filologia de La Plana (Nules, 1988), pp.141-156. Nules.
- CASABÓ, J., ROVIRA, Ma L (1990-1991): *La industria lítica de la Cova de Can Ballester (La Vall d'Uixó, Castellón)*. Lucentum, IX-X, pp. 7-25. Alicante.
- CASABÓ, J., ROVIRA, Ma L (1992): *El Pinar, yacimiento al aire libre con industria sobre lascas del Paleolítico medio. Avance preliminar*. Aragón - Litoral Mediterráneo. Intercambios culturales durante la prehistoria, pp. 89-95. Zaragoza.
- CASABÓ, J., ROVIRA, Ma L (1992): *El Pinar (Artana, Plana Baixa). Primer jaciment castellonenc datat per termoluminiscència*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, Llansol de Romaní, 12, pp. 17-26. Castelló.
- CLAUSELL CANTAVELLA, G. (1987-1988): *Excavaciones arqueológicas en la Iglesia de La Sang (Villafamés, Castellón). Campaña 1987-88*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 13, pp. 345-362. Castellón.
- CLAUSELL CANTAVELLA, G. (1987-1988): *Excavaciones de salvamento en el Torrelló del Boverot d'Almassora*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 13, pp. 375-377. Castellón.
- CLAUSELL CANTAVELLA, G. (1989): *Una de Història*. Festes de Santa Quiteria, 1989. Almazora.
- CLAUSELL CANTAVELLA, G. (1990): *Església de la Sang, Vilafamés, la Plana Alta*. Excavacions Arqueològiques de Salvament a la Comunitat Valenciana 1984-1985. II Intervencions Urbanes, pp. 75-79. Valencia.
- CLAUSELL CANTAVELLA, G. (1991): *Un pasado. Festes de Santa Quiteria 1991*. Almazora.
- CORCHADO, J., GRACIA, M., PALOMAR, V., PULIDO, M.J. (1991): *Guía didáctica del Museo Municipal de Segorbe (Arqueología)*. Segorbe.
- CORELL i VICENT, J. (1986): *La dedicataria a Venus procedente de la Muntanyeta dels Estanys (Almenara, Castellón) y Polibio 3, 97, 6-8*. Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXII, pp. 247-260. Castellón.

- CORELL I VICENT, J. (1987): *El epítafio poético del niño M. Marius Lassivos (Montán, Castellón)*. Arse, 22, pp. 681-689. Sagunto.
- CORELL I VICENT, J. (1989): *Inscripciones romanas de Almenara*. Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXVI, 2, pp. 173-206. Castellón.
- CORELL I VICENT, J. (1989): *Pedestal de Játiva y miliario de las Cuevas de Vinromá (Castellón)*. Epágrafa Jurídica Romana, pp.271 -273. Pamplona.
- CUBERO CORPAS, C. (1993): *Aproximación al mundo agrícola de la primera edad del hierro a través del estudio de semillas y frutos: el Torrelló de Almassora (Castellón)*, en FUMANAL BERNABEU (eds.). Estudios sobre Cuaternario. Medios sedimentarios. Cambios ambientales. Hábitat humano, pp. 267-273. Valencia.
- CURA MORERA, M. (1986): *Los vasos campaniformes cordados con decoración de Vila Filomena (Vila-Real, Castellón) en su contexto europeo*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 12, pp. 29-44. Castellón.
- DOMENECH MASIP, J.S. (1986): *Un Aes III de Valentiniano I hallado en el poblado de la Tossa de Benicarló*. Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 15, pp. 55-58. Benicarló.
- DOMENECH MASIP, J.S. (1987): *Una aproximación a la problemática de la presencia indoeuropea al Maestrat a la llum de Festus Avienus: els bebrycles*. Actes del 1er Congrés d'Historia del Maestrat (Vinaros, 1985), pp.139-152. Vinarós.
- DONATE SEBASTIA, J.M. (1991): *Gabinete arqueológico*. Guía ilustrada, 24 pp. Villarreal.
- ESTALL I POLES, V. (1989): *Excavaciones arqueológicas en el Castell d'Onda. Informe previo de la campaña Mayo-Junio de 1989*. Butlletí del Centre d'Estudis Municipals d'Onda, 2, pp.105-190. Onda.
- ESTALL I POLES, V. (1990): *Informe preliminar de la excavación de salvamento en la calle de los Angeles de Onda*, en noviembre de 1989. Miralcamp, 6, pp. 37-52. Onda.
- ESTALL I POLES, V. (1990): *Las yserías árabes de Onda a la luz de las investigaciones arqueológicas*. Butlletí del Centre d'Estudis Municipals d'Onda, 3, pp. 85-128. Onda.
- ESTALL I POLES, V. (1990): *Trabajos arqueológicos en el Castell de Onda*. Revista de Arqueología, 111s DD. 62. Madrid.
- ESTALL I POLES, V. (1991): *Yserías árabes en Onda*. Revista de Arqueología, 118, p. 56. Madrid.
- ESTEVE GALVEZ, F. (1986): *L'amollonament de la Via Romana al Pla de l'Arc*. Estudis Castellonecs, 3, pp. 243-274. Castellón.
- ESTEVE GALVEZ, F. (1988): *Una pintura rupestre a la Moreria de Les Coves de Vinroma*. Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXIV, pp. 205-358. Castellón.
- ESTEVE GALVEZ, F. (1989): *La lápida ibérica de Cabanes*. Archivo de Prehistoria Levantina, XIX, pp. 103-115. Valencia.
- ESTEVE GALVEZ, F. (1990): *De com degué naixer i es va estructurar la vila de Castelló*. Anuario del Ateneo de Castellón, 3, pp. 19-64. Castellón.
- ESTEVE GALVEZ, F. (1992): *La vía romana per les Coves de Vinroma i Vilanova d'Alcolea (Castelló)*. Serie de Trabajos Varios del SIP, 89. Estudios de Arqueología Ibérica y Romana. Homenaje a Enrique Pla Ballester, pp. 597-618. Valencia.
- FALCÓ FUERTES, V. (1986): *Estudio numismático sobre moneda valenciana del Museo Histórico Municipal de Borriana*. Col·lecció Papers, 9. Borriana.
- FALCÓ FUERTES, V. (1989): *Los hallazgos monetarios de la villa romana de Uxó (Vall d'Uxó, Castellón)*. Actas del VII Congreso Nacional de Numismática, pp. 265-279.
- FELIP, V., VICENT, J.A. (1991): *Ibers i romans al Camp de Nules (Mascarell. Moncofa. Nules i la Vilavella)*. 24 pp. Nules.
- FERNANDEZ IZQUIERDO, A. (1986): *El yacimiento submarino de Torre la Sal (Ribera de Cabanes, Castellón)*. Nuevas aportaciones. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 12, pp. 229-250. Castellón.
- FERNÁNDEZ IZQUIERDO, A. (1987-1988): *El poblado ibérico de Torre la Sal (Ribera de Cabanes, Castellón): campaña de excavaciones 1985-1988*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 13, pp. 227-274. Castellón.
- FERNÁNDEZ IZQUIERDO, A. (1988): *Ben-Afeli, Almassora, la Plana Alta. Memories Arqueològiques de la Comunitat Valenciana 1984-1985*, pp.117-118. Valencia.
- FERNÁNDEZ IZQUIERDO, A. (1988): *Torre de la Sal, Ribera de Cabanes, la Plana Alta. Memories Arqueològiques de la Comunitat Valenciana 1984-1985*, pp.170-172. Valencia.

- FERNÁNDEZ IZQUIERDO, A. (1990-1991): *El yacimiento submarino de «Piedras de la Barbada» (Benicarló, Castellón). Campaña, 1989.* Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 15, pp. 401-418. Castellón.
- FERNÁNDEZ IZQUIERDO, A. (1990-1991): *Hallazgo submarino de una botella cerámica de época romana en las costas de Castellón.* Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 15, pp. 467-472. Castellón
- FERNÁNDEZ IZQUIERDO, A. (1991): *La villa romana del Mas d'Aragó (Cervera del Maestre, Castellón).* Saguntum y el Mar. pp. 112-113. Sagunto.
- FERNÁNDEZ IZQUIERDO, A. (1992): *Las relaciones mediterráneas.* Historia de Castellón, vol. 1. cap. 6, pp. 112-120. Ed. de Prensa Valenciana, S. A.
- FERNÁNDEZ VEGA, A. (1984-1985): *Cuevas de enterramiento de la Edad de Bronce en el País Valenciano.* Cuadernos de Prehistoria y Arqueología de la Universidad Autónoma de Madrid, 11-12, pp. 37-46. Madrid.
- FERRER CLARI, A. (1990): *Cartuja de Val de Cristo, Altura, Alt Palancia.* Excavacions Arqueològiques de Salvament a la Comunitat Valenciana 1984-1985. I Intervencions Rurals, pp. 105-112. Valencia.
- FERRER CLARI, A. (1990): *Ermita de San Roque, Xérica, Alt Palancia.* Excavacions Arqueològiques de Salvament a la Comunitat Valenciana, 1984-1985. I Intervencions Urbanes, pp. 8081. Valencia.
- FERRER CLARI, A. (1990): *Iglesia Nuestra Señora de la Asunción, Vilafrades, la Plana Alta.* Excavacions Arqueològiques de Salvament a la Comunitat Valenciana 1984-1985. I Intervencions Urbanes, pp. 73-74. Valencia.
- FERRER, A., LLAVADOR, D. (1987): *Beniali (Ahín, Castellón).* Arqueología 84-85. p. 175. Madrid.
- FERRER, A., LLAVADOR, M.a D., BUTZER, K.W. (1988): *Beniali, Ahín, la Plana Baixa.* Memories Arqueològiques de la Comunitat Valenciana 1984-1985, pp.119-122. Valencia.
- FERRER MAESTRO, J. J. (1986): *El poblamiento de Benicarló y su evolución en la Antigüedad,* en Notas históricas de Benicarló, pp. 59-69. Benicarló.
- FERRER MAESTRO, J. J. (1986): *Los límites del Conventus Iuridicus Tarraconensis y el problema de Bisgargis.* Estudis Castellonencs,3, pp. 275-286. Castellón.
- FERRER MAESTRO, J. J. (1988): *La Plana en época ibero-romana.* I<sup>er</sup> Congrés d'Historia i Filologia de la Plana (Nules, 1988), pp. 113-130. Nules.
- FERRER MAESTRO, J.J. (1992): *Roma y la nueva sociedad. La Romanización.* Historia de Castellón, vol. 1, cap. 7, pp. 121-128. Ed. Prensa Valenciana, S. A. Castellón
- FERRER MARTI, S. (1992): *Arte romano e hispanoárabe.* Historia de Castellón, vol.1, cap. 9, pp. 161-180. Ed. Prensa Valenciana, S. A. Castellón .
- FERRERES, J., ROSAS, M. (1993): *Gerres baix medievals de la font de la Salut de Traiguera (Castelló de la Plana).* Actas de las 3as Jornadas de Historia, Arte y Tradiciones Populares del Maestrazgo (Sant Mateu, 1992). Boletín de Estudios del Maestrazgo, pp. 95-107 Benicarló.
- FLETCHER VALLS, D. (1988): *Orley I X, plomo ibérico (Vall d'Uxó, Castellón).* Arse, 23, pp. 747756. Sagunto.
- FUERTES, J. M., MORAÑO, I. (1990): *Notas sobre el yacimiento de El Alter (Chilches, Castellón).* Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXVI, pp. 623-633. Castellón.
- GARCIA, J.M., MORAÑO, I. (1992): *Pipa: Un lloc sagrat a l'aire lliure (La Vall d'Uixó, Castelló).* Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, Llansol de Romani, 12, pp.45-60. Castelló.
- GIMENO FABREGAT, T. (1993): *Aproximación Histórico-Arqueológica a la Ilercavonda desde la iberización hasta la romanización.* Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 41-42, pp. 41-62. Benicarló.
- GÓMEZ I FONT, X. (1992): *Revisió d'una inscripció de Viver (CIL 11 4010).* Arse, 27, pp. 35-41. Sagunto.
- GÓMEZ ROS, J. (1993): *Breus notes sobre el problema de l'arqueologia castellanenca.* Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, Llansol de Romani, 13, pp. 87-90. Castelló.
- GONZÁLEZ, M.V., BORJA, H.J., CALPE, M.J. (1989): *La Torre del Mal Paso.* Boletín del Centro de Estudios del Alto Palancia, 18, pp. 79-93. Segorbe.
- GONZÁLEZ PRATS, A. (1990): *Font Volta, Ares del Maestrat, l'Alt Maestrat.* Excavacions Arqueològiques de Salvament a la Comunitat Valenciana 1984-1988. I Intervencions Rurals, pp. 113-114. Valencia.

- GRANDE, F., GIL-MASCARELL, J.I., ARASA, F.,(1990): *Estudio de la situación actual del Castell Vell del ermitorio de la Magdalena*. Castellón.
- GRANGEL, E., ESTALL, V. (1987-1988): *Armamento ibérico de la necrópolis de Orley (La Vall d'Uixó, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 13, pp. 213-225. Castellón.
- GRANGEL, E., ULLOA, P., GIMENEZ, C. (1990/1991): *Inhumación infantil ibérica en el poblado de Montmira (L'Alcora, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses. 15. DD. 207-220. Castellón.
- GUICHARD, P. (1987): *Los orígenes islámicos.*, en Burriana en su Historia, t. I, pp. 71-88. Burriana.
- GUSI JENER, F. (1987): *L'estat actual de l'estudi de la iberització a la zona nord de Castelló*. Tribuna d'Arqueologia 1986-1987, pp. 23-30. Barcelona.
- GUSI JENER, F. (1988): *Casa Blanca 1, Almenara, la Plana Baixa*. Memòries Arqueològiques a la Comunitat Valenciana 1984-1985, pp. 125127. Valencia.
- GUSI JENER, F. (1988): *Cova del Tossal de la Font, Vilafamés, la Plana Alta*. Memòries Arqueològiques de la Comunitat Valenciana 1984-1985, pp. 136-138. Valencia.
- GUSI JENER, F. (1988): *Oropesa la Vella, Oropesa, la Plana Alta*. Memòries Arqueològiques a la Comunitat Valenciana 1984-1985, pp.152154. Valencia.
- GUSI JENER, F. (1989): *Posibles recintos neolític infantils en Castellón*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses,14, DP. 19-42. Castellón.
- GUSI JENER, F. (1990-1991): *Reflexiones en torno al conocimiento actual del Paleolítico superior final y Epipaleolítico en las comarcas de Castellón: Réplica a un estado de la cuestión irreflexivo*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 15, pp. 7-38. Castellón.
- GUSI JENER, F. (1991): *La PLana i el Grau de Castelló*. Apunts d'arqueologia municipal. Castelló Festa Plena, pp. 10-16. Castelló.
- GUSI JENER, F. (1992): *Nuevas perspectivas en el conocimiento de los enterramientos infantiles de época ibérica*. Serie de Trabajos varios del SIP, 89. Estudios de Arqueología Ibérica y romana. Homenaje a Enrique Pla Ballester, pp. 239-260. Valencia.
- G USI JENER, F. (1992): *Arte Prehistórico. Barranco de la Valltorta*. Castelló Festa Plena, pp. 12-17. Castelló.
- GUSI JENER, F. (1992): *La copa griega del Puig de la Nau*. Historia de Castellón, vol. 1, cap. 6, pp. 109-111. Ed. Prensa Valenciana, S.A.
- GUSI JENER, F. (1992) Las sociedades metalúrgicas. Historia de Castellón, vol. 1, cap. 5, pp. 81-100. . Ed. Pensa Valenciana, S. A.
- GUSI JENER, F. (1993): *Noves puntualitzacions entorn dels establiments ibèrics amb enterraments infantils*. Homnatge a Miquel Tarradell, pp. 463-475. Ed. Curial Barcelona.
- GUSI, F., GIBERT, J., AGUSTI, J., MAROTO, J. (1986) : *El yacimiento Plio-pleistocénico Casa Blanca I de Almenara (Castellón, España)*. The World Archaeological Congress, vol. I. The Pleistocene Perspective (Southampton-London, 1986) 6 pp. Allen and Unwin Ed. London.
- GUSI, F., DIAZ, M., OLIVER, A. (1991): *Modelos de fortificación ibérica en el norte del País Valenciano*. Actes del Simposi Internacional d'Arqueologia Ibérica. Fortificaciones. La problemàtica de l'ibèric ple: (segles IV-III a.C.) (Manresa,1990), pp. 79-102. Manresa.
- GUSI, F., GIBERT, J., RIBOR, F., SANCHEZ, F., PIQUERAS, F., PLASENCIA, E., PALLARES, A. (1992): *New findings of Neanderthal in the East of Spain: the cave of Tossal de la Font (Castellón)*. Preactas del 3rd. Internafonal Congress of Human Paleontology (Jerusalem, 1992). UISPP. Jerusalem.
- GUSI, F., OLÀRIA, C. (1988): *Trabajos arqueológicos: métodos aplicados y unidades de excavación*, en OLÀRIA, C.: Cova Fosca. Un asentamiento meso-neolítico de cazadores y pastores en la serranía del Alto Maestrazgo. Monografies de Prehistoria i Arqueologia Castellonenques, 3, pp. 67-85. Castellón.
- GUSI, F., OLÀRIA, C. (1988): *Estratigrafia general de la cavitat*, en OLÀRIA, C.: Cova Fosca, un asentamiento meso-neolítico de cazadores y pastores en la serranía del Alto Maestrazgo Monografies de Prehistoria i Arqueologia Castellonenques, 3, pp. 99-107. Castellón.
- GUSI, F., OLÀRIA, C. (1988): *Estudio de la industria lítica*, en OLÀRIA, C.: Cova Fosca. Un asentamiento meso-neolítico de cazadores y pastores en la serranía del Alto Maestrazgo. Monografies de Prehistoria i Arqueologia Castellonenques, 3, pp.197-221. Castellón.
- GUSI, F. OLÀRIA,C.(1995): *Cronologies absolutes en l'arqueologia del País Valencià*. Actes 1es Jornades d'Arqueologia, Alfàs del Pi,1994 pp.119-157.

- GUSI, F., OLIVER, A. (1985): *Benicarló. El Puig* Arqueología 83, p.270. Madrid.
- GUSI, F., OLIVER, A. (1986): *Tres urnes de la neopolis ibérica de la vía ferria Valencia-Tarragona, prop d'Alcossebre (Alcala de Xivert, Castelló)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castelloneses. 12, pp. 123-140. Castellón.
- GUSI, F., OLIVER, A. (1987): *La problemática de la iberización en Castellón*. Actas de las I Jornadas sobre el Mundo Ibérico (Jaén, 1985), pp. 99-136. Jaén.
- GUSI, F., OLIVER, A. (1988): *El Puig de la Nau, Benicarló, el Baix Maestrat*. Memòries Arqueològiques a la Comunitat Valenciana 1984-1985, pp.162-166. Valencia.
- GUSI, F., OLIVER, A. (-): *El hàbitat de època ibèrica en el valle inferior del Ebro y comarcas de Castellón de la Plana*. Pré-actes colloque international du Habitats et Structures Domestiques en Méditerranée occidentale durant la Protohistoire (Arles, 1989), pp. 85-89. Arles-sur-Rhone.
- GUSI, F., OLIVER, A. (-): *El hàbitat durante los siglos IX al VII a.n.e. en el valle inferior del Ebro y comarcas de Castellón de la Plana*. Préactes colloque international du Habitats et Structures Domestiques en Méditerranée occidentale durant la Protohistoire (Arles, 1989), pp. 27-30. Arles-sur-Rhone.
- GUSI, F., OLIVER, A. (en prensa): *Los espacios domésticos en los hàbitats ibèricos del valle inferior del Ebro y comarcas de Castellón de la Plana*. Pré-actes colloque international du Habitats et Structures Domestiques en Méditerranée occidentale durant la Protohistoire (Arles, 1989), pp.133-136. Arles-sur-Rhone.
- JÁRREGA DOMINGUEZ, R. (1987): *Algunes consideracions entom del proces de romanització a la zona nord del País Valencia*. Actes de les I Jornades Internacionals d'Arqueologia Romana (Granollers, 1987), pp. 45-52. Granollers.
- JÁRREGA DOMINGUEZ, R. (1987): *Les troballes del jaciment del Alto a la Vall d'Almonestir (Alt Palancia, Castelló): notes sobre el comerç de vi italic a l'interior del País*. Actes del I Col·loqui d'Arqueologia romana. El Vi a l'Antiguitat, Economia, Producció i Comerç, al Mediterrani Occidental (Badalona, 1985), pp. 95-99. Badalona.
- LLIDO i HERRERO, J. (1987): *Vilafamés: Neolític i Religión*. Revista Docencia, 3, pp. 23-26. Castelló.
- LLORENS, Ma. D., BARRACHINA, C. (1993): *Racó de Rata-Els Estrets: Nuevo poblado ibérico en la Plana Alta*. Actas del III Congrés d'Història i Filologia de la Plana (Nules, 1992). Nules.
- LLORENS, M<sup>a</sup>. D., GUSI, F., BARRACHINA, C., OLIVER, A. (-): *Dibuixos esgrafiatos de tema naval i gravats de la Torre del Rei (Orpesa del Mar, Castelló)*. Actes 1<sup>er</sup>. Congrés Internacional de Gravats Rupestres i Murals. Homenatge a Lluís Díaz-Coronel (Lleida, 1992). Lleida.
- MADÓZ, P. (1848-1850): *Diccionario geográfico estadístico-histórico de Alicante*, Castellón y Valencia. 2 vol. 368 pp. (edición facsímil, 1987). Valencia.
- MARTIN ARTIGUEZ, R. (1989): *Inscripciones romanas en Segorbe*. Agua Limpia. 72, pp. 68-72. Segorbe.
- MAYORAL FRANCO, F. (1990-1991): *Elementos clasificatorios y segmentos sociales en las necrópolis del Horizonte Ibérico Antiguo de la zona Montsia-Baix Maestrat*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castelloneses, 15, pp. 189-206. Castellón.
- MAYORAL FRANCO, F. (1992): *Las necrópolis del Horizonte Ibérico Antiguo del Montsià-Bajo Maestrazgo*. Revista d'Arqueologia de Ponent, 2, pp. 97-110. Lleida.
- MESADO OLIVER, N. (1979): *Las pinturas rupestres del Barranc del Pou d'en Traver. Ares del Maestre*. Penyalgosa, 2, 11 època. Castellón.
- MESADO OLIVER, N. (1981): *La cova del Mas d'en Llorens y el arte prehistórico del Barranco de la Gasulla*. Archivo de Prehistoria Levantina, XVI, pp. 281-306. Valencia.
- MESADO OLIVER, N. (1985): *El poblado proto-ibérico de Vinarragell*, Burriana. Papers d'Educació i Cultura, 5, pp.34. Valencia.
- MESADO OLIVER, N. (1987): *La cova de les Bruixes (Rosell, Castellón)*. Arqueología 84-85, p. 1 79 Madrid
- MESADO OLIVER, N. (1987): *La prehistoria*, en Burriana en su Historia, t. I, pp.19-42. Burriana.
- MESADO OLIVER, N. (1987): *Vinarragell (Burriana, Castellón)*. Arqueología 84-85, p.176. Madrid.
- MESADO OLIVER, N. (1988): *Nuevos materiales arqueológicos en el Pozo I de Vinarragell (Burriana, Castellón)*. Archivo de Prehistoria Levantina, XVIII, pp. 287-327. Valencia.
- MESADO OLIVER, N. (1988-1989): *Las pinturas rupestres de la Covatina del Tossalet del Mas de la Rambla, Vilafranca, Castellón*. Lucentum, VII-VIII, pp. 35-56. Alicante.
- MESADO OLIVER, N. (1989): *Nuevas pinturas rupestres en la Cova dels Rossegadors (La Pobla de Benifassa, Castellón)*. Sociedad Castellonense de Cultura. Serie Arqueología VII, 91 pp. Castellón.

- MESADO OLIVER, N. (1989): *Una escena de pastoreo en la Cova dels Rossegadors. La Pobla de Benifassa*, Castellón. Actas del XIX Congreso Nacional de Arqueología (Castellón, 1987), pp.123-132. Zaragoza.
- MESADO, N., HORNERO, A. (1990): *Las pinturas rupestres del Abrigo B del Cingle de Palanques (Castellón)*. Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXVI, pp. 491-509. Castellón.
- MESADO, N., VICIANO, J.L. (1986): *Los grabados modernos de Les Roques del Mas del Molero y nueva perspectiva en los estudios del arte rupestre*. Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 10, pp. 7-18. Benicarló.
- MESADO, N., VICIANO, J.L. (1988): *Cova de les Bruixes, Rosell, el Baix Maestrat*. Memòries Arqueològiques de la Comunitat Valenciana 1984-1985, pp. 130-133. Valencia.
- MESADO, N., VICIANO, J. L. (1989): *El conjunto de arte rupestre grabado de La Serradeta (Vistabella, Castellón)*. Actas del XIX Congreso Nacional de Arqueología (Castellón, 1987), pp. 109-121. Zaragoza.
- MESEGUER FOLCH, V. (1986): *La cultura ibérica de Benicarló*. Notas históricas de Benicarló, pp. 10-55. Benicarló.
- MESEGUER FOLCH, V. (1988): *Ilercavonia. El Maestrazgo insólito*. Publicaciones de la Caja Rural de San Isidro, 4, pp.163-184. Benicarló.
- MESEGUER FOLCH, V. (1989): *Las raíces de Rossell*. Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 28, pp. 21-36. Benicarló.
- MESEGUER FOLCH, V. (1992): *Los orígenes de Benicarló*. Aula de Humanidades y Ciencias. Serie Histórica, 9, pp. 29-70. Valencia.
- MESEGUER, V., FLETCHER, D. (1981): *Inscripción ibérica de San Mateo. (Castellón de la Plana)*. Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LVII, pp. 203-209. Castellón.
- MONFERRER MONFORT, A. (1989): *Hipótesis arqueológica en Les Useres*. Actas del XIX Congreso Nacional de Arqueología (Castellón, 1987), pp. 683-691. Zaragoza.
- MORAÑO, I., GARCIA, J.Ma. (1990): *Los grabados de la torre Medieval de la Torrasa: una propuesta metodológica*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, Lliansol de Romani. 8, pp. 52-68. Castelló.
- MORAÑO, I., GARCIA, J. Ma., CEBRIAN, R. (1990-1991): *Fíbula del tipo «Aucissa» hallada en el término de Viver*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses,15, pp. 473-476. Castellón.
- OLÀRIA, C., (1986): *Nuevas aportaciones para el conocimiento del Neolítico antiguo de la costa mediterránea española*. Actas de «The World Archaeological Congress, Southampton-London» Sección A, The Neolithic of Europe, pp. 127-129, 1986.
- OLÀRIA, C., (1986-1987): *Reflexiones entorno a la neolitización del País Valenciano*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 12, pp. 7-27. Castellón.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1987): *Cova Matutano (Villafamés, Castellón)*. Arqueología 84-85, pp. 180. Madrid.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1987): *Un poblado del Bronce a orillas del mar. Oropesa la Vella, Castellón*. Revista de Arqueología, 78, pp.15-19. Madrid.
- OLÀRIA, C., GUSI, F., (1987): *Nouveaux aspects dans le problematique du Néolithique ancien dans la Méditerranée occidentale: Cova Fosca (Castellón, Espagne)*. GUILAINE, J., COURTIN, J., ROUDIL, J.L. et VERNET, J.L., Premières communautés paysannes en méditerranée occidentale, Paris, Ed. CNRS, pp. 633-638.
- OLÀRIA, C., GUSI, F., DIAZ, M. (1987-1988) *El asentamiento neolítico del Cingle del Mas Nou (Ares del Mestre, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses,13, pp. 95-169. Castellón,.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1988): *Benicató, Nules, la Plana Baixa*. Memòries Arqueològiques de la Comunitat Valenciana 1984-1985, pp. 123124. Valencia.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1988): *Cova de la Seda. Castelló de la Plana, la Plana Alta*. Memòries Arqueològiques de la Comunitat Valenciana 1984-1985, pp.139-140. Valencia.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1988): *Cova Fosca. Ares del Maestrat, l'Alt Maestrat*. Memòries Arqueològiques de la Comunitat Valenciana 1984-1985, p.134. Valencia.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1988): *Cova Fosca. Un asentamiento meso-neolítico de cazadores en la serranía del Alto Maestrazgo*. Monografía de Prehistoria i Arqueologia Castellonenques, 3, 424 pp. Castellón.

- OLÀRIA PUYOLES, C. (1988): *Cova Matutano. Vilafamés. la Plana Alta*. Memòries Arqueològiques de la Comunitat Valenciana 1984-1985, p. 135. Valencia.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1988): *El Neolític en las comarcas castellonenses*, en *El Neolítico en España*. López, P. (coord.), pp. 101-130. Ed. Cátedra. Madrid.
- OLÀRIA, C. (1989): *Estado del conocimiento y problemática del Neolítico en el País Valenciano*. Actas del XIX Congreso Nal. de Arqueología. Ponencia. Castellón de la Plana Vol. 1, pp. 141-160., Zaragoza.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1990-1991): *Enterramiento colectivo en el río Millars (Almossora, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 15, pp. 419-436. Castellón.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1990-1991): *La fase reciente de Cova Fosca (Ares del Maestrat, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 15, pp. 55-92. Castellón.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1991): *Le site magdalénien final de cova Matutano (Vilafamés, Castellón, Espagne)*. Preactes Xlle. Congrès International des Sciences Préhistoriques et Protohistoriques (Bratislava, 1991). Bratislava.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1992): *Primeros cazadores y agricultores*. Historia de Castellón, cap. 3, pp. 41-60. Ed. Prensa Valenciana, S.A. Castellón.
- OLÀRIA PUYOLES, C. (1993): *Estat de l'investigació del neolític a les comarques septentrionals del País València i les relacions amb Catalunya*. Actes del 9e Col·loqui Internacional d'Arqueologia. Estat de la Investigació sobre el Neolític a Catalunya (Puigcerda-Andorra, 1991). Puigcerdá.
- OLÀRIA, C. (1993): *El yacimiento magdaleniense final de Cova Matutano (Castellón, España)*. Actes du XII Congrès Internat. de la UISPP, Bratislava. 1991. pp.83-85, Bratislava.
- OLÀRIA, C. (1994): *La prehistoria de la cerámica*. Millars 17, pp. 170-183. Castellón.
- OLÀRIA, C. (en prensa): *Les problèmes chronologiques du procès de néolithisation au Pays Valencien: une hypothèse de périodisation*. Actas del XXIV Congrès Préhistorique de France «Les civilisations Méditerranéennes» 1994. Carcassonne.
- OLÀRIA, C. (1995): *La problemática cronológica del proceso de neolitización en la País Valenciano: una hipótesis de periodización*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonense, 16, 19-38. Castellón.
- OLÀRIA, C. GUSI, F. (1995): «*Cova Fosca: ¿Neolítico antiguo o Neolítico medio?: el paradigma cardial*». Gavá-Bellaterra (Barcelona). Actas I Congrès del Neolític a la Península Ibèrica, Gavá-Bellaterra: pp. 88-89. Rubricatum. Gavá.
- OLÀRIA, C. y GUSI, F. (en prensa): *Les grottes de Matutano et Fosca (Castellón, Pays valencienne): deux exemples de transition chronoculturel du 11000 -9000 BP dans la contrée méditerranéen de l'Espagne*. Actas de Congreso Internacionnal de Grenoble 1995. Grenoble.
- OLÀRIA, C. y GUSI, F. (en prensa): *El asentamiento magdaleniense de Cova Matutano (Vilafamés, Castellón) en el contexto cronocultural del área mediterránea*. Cypsela (monografía) Servicio de Arqueología de Girona. 1995, Girona.
- OLIVER FOIX, A. (1986): *Grafitos ibéricos de Albocácer*. Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 16, pp. 63-66. Benicarló.
- OLIVER FOIX, A. (1986): *Materiales etruscos en el Bajo Maestrazgo (Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 12, pp. 219-228. Castellón.
- OLIVER FOIX, A. (1986): *Sobre un posible rito funerario de ofrenda y libación en la necrópolis ibérica de La Solivella (Alcala de Xivert)*. Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 14, pp. 47-55. Benicarló.
- OLIVER FOIX, A. (1986): *Yacimientos arqueológicos medievales de Sant Jordi*. Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 13, pp. 47-58. Benicarló.
- OLIVER FOIX, A. (1987): *El poblamiento ibérico en Castellón ante la romanización* Pre-actes de les Jornades Internacionals d'Arqueologia Romana (Granollers. 1987), pp.68-75. Granollers.
- OLIVER FOIX, A. (1987): *Los yacimientos arqueológicos de Vinarós*. I Congrès d'Historia del Maestrat (Vinarós, 1985), pp. 95-126. Vinarós.
- OLIVER FOIX, A. (1987-88): *Tres yelmos tipo Montefortino hallados en Benicarló (Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses. 13. DD. 205-212. Castellón.
- OLIVER FOIX, A. (1988): *La presencia griega en la Plana*. I Congrès de Historia i Filologia de la Plana (Nules, 1988), pp. 229-236. Nules
- OLIVER FOIX, A. (1988): *La Punta d'Orley, Vall d'Uxó, la Plana Baixa*. Memòries Arqueològiques de la Comunitat Valenciana 1984-1985, pp. 167-169. València.

- OLIVER FOIX, A. (1988): *Puig de la Misericordia. Vinaros, el Baix Maestrat*. Memòries Arqueològiques de la Comunitat Valenciana 1984-1985, pp.158-161. Valencia.
- OLIVER FOIX, A. (1989): *Evidence of the second punic war in iberian settlements south of the Ebro*. Studia Phoenica, X, pp. 205-211. Leuven.
- OLIVER FOIX, A. (1990): *El patrimonio de Castellón afectado por temporales*. Revista de Arqueología, 107, p. 63. Madrid.
- OLIVER FOIX, A. (1990): *Hallazgos arqueológicos en el casco urbano de Alcala de Xivert*. Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 31, pp. 81-88. Benicarló.
- OLIVER FOIX, A. (1990): *La estructuración de la vivienda ibérica. El ejemplo de El Puig de la Nau, Benicarló*. Arquitectura Técnica, 7, pp. 51-57. Valencia.
- OLIVER FOIX, A. (1991): *El Puig de la Misericordia, Vinarós*. Revista de Arqueología, 118, pp. 813. Madrid.
- OLIVER FOIX, A. (1991): *La presencia fenicia y púnica al sur de las bocas del Ebro*. Atti del 11 Congresso Internazionale di Studi Fenici e Punic (Roma, 1987), pp. 1091-1101. Roma.
- OLIVER FOIX, A. (1991): *Nota sobre la piedra con cúpula de la Mola Larga (Xert)*. Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 36, pp. 51-54. Benicarló.
- OLIVER FOIX, A. (1992): *El mundo Ibérico*. Historia de Castellón, vol. 1, cap. 6, pp. 101-108. Ed. Prensa Valenciana, S.A. Castellón.
- OLIVER FOIX, A. (1992): *Aproximación al poblamiento del Hierro antiguo en Castellón*. Serie de Trabajos Varios del SIP, 89. Estudios de Arqueología ibérica y romana. Homenaje a Enrique Pla Ballester, pp. 29-38. Valencia.
- OLIVER FOIX, A. (1990-1991): *Las importaciones griegas en la costa ilercavona*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 15, pp. 173-188. Castellón.
- OLIVER FOIX, A. (1992-1993): *El Bronce final-Hierro en la provincia de Castellón*. Bajo Aragón, Prehistoria, IX-X. Segundos Encuentros de Prehistoria Aragonesa (Zaragoza-Caspe, 1986), pp. 309-322. Caspe.
- OLIVER, A., GÓMEZ, F. (1989): *Nuevos enterramientos infantiles ibéricos de inhumación*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 14, pp. 51-62. Castellón.
- OLIVER, A., GUSI, F. (1986): *La cultura ibérica al sur de las bocas del Ebro. Protohistoria Catalana*. Actes del 6º Col·loqui Internacional d'Arqueologia de Puigcerdà (Puigcerdà, 1984), pp. 265-273. Puigcerdà.
- OLIVER, A., GUSI, F. (1991): *Los primeros contactos comerciales mediterráneos en el norte del País Valenciano (s.VII-VI a.C.)*. Actas de la Mesa Redonda: «La presencia de material etrusco en el ámbito de la Colonización arcaica en la Península Ibérica» (Barcelona, 1990), pp.197-214. Barcelona.
- PADRÓ PARCERISA, J. (1990-1991): *Un joell d'argent egíptitzant del Puig de la Nau de Benicarló*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 15, pp. 443-446. Castellón.
- PALOMAR MACIÁN, V. (1986): *La Edad del Bronce en el Alto Palancia*. Papers d'Educació i Ciència, 12, pp. 24. Valencia.
- PALOMAR MACIÁN, V. (1986): *Tres yacimientos de la Edad del Bronce en el término municipal de Segorbe: el Cerro de Sopena, Pico Nabo, Cabrera Baja*. Boletín del Centro de Estudios del Alto Palancia, 9, pp. 49-62. Segorbe.
- PALOMAR MACIÁN, V. (1986): *La Cueva del Murciélago (Altura, Castellón) 1ª y 2ª campaña de excavaciones*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 12, pp. 45-98. Castellón.
- PALOMAR MACIÁN, V. (1988): *Cueva del Murciélago, Altura, Alt Palancia*. Memòries Arqueològiques de la Comunitat Valenciana 1984-1985, pp.141 -144. Valencia.
- PALOMAR MACIÁN, V. (1989): *La Cueva del Murciélago (Altura, Castellón) la y 2a campañas de excavaciones*. Actas del XIX Congreso Nacional de Arqueología (Castellón, 1987), pp. 963-972. Zaragoza.
- PALOMAR MACIÁN, V. (1990-1991): *Las dataciones C-14 de la Cueva del Murciélago (Altura, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 15, pp. 437-442. Castellón.
- PALOMAR MACIÁN, V. (1990-1991): *Cuevas de enterramiento del Bronce valenciano en el Alto Palancia (Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 15, pp. 93-114. Castellón.
- PALOMAR MACIÁN, V. (1993): *Excavacions d'urgència al monestir de Jeronims de la Mare de Déu de l'Esperança (1992)*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, L'ansol de Romani, 13, pp. 23-34. Castelló.

- PALOMAR, V., JARREGA, R. (1993): *El cerro de Sopenya (Segorbe): su evolución a través de los materiales arqueológicos*. Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LX I X , pp. 297-316. Castellón.
- PEÑA SANTOLARIA, C. (1989): *Ensayo bibliográfico del arte rupestre en la provincia de Castellón*. Actas del XIX Congreso Nacional de Arqueología (Castellón, 1987), pp. 91-107. Zaragoza.
- PEÑARROJA TORREJÓN, L. (1986): *El valle de Uxó en el periodo romano*. Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura, LXII, pp. 43-52 Castellón.
- PÉREZ LOBO, L.M. (1991): *Una moneda del s.II a. C. hallada en Benafigos*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, Llansol de Romaní, 9-11, pp. 85-90. Castelló.
- PÉREZ VILATELA, L. (1988): *Intibilis, lugar estratégico del Maestrazgo en la Segunda Guerra Púnica*. Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo, 22, pp. 67-75. Benicarló.
- PIQUERAS, F., PLASENCIA, E., PALLARES, A. (1989): *Estudio del material dental humano contenido en las umas del yacimiento ibérico de La Escudilla (Zucaina, Castellón)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 14, pp. 43-50. Castellón.
- POLES, A., ROVIRA, M.L. (1991): *La torre medieval de la Torrassa (La Vall d'Uixó, Castellón)*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, Llansol de Romaní, 9-11, pp. 91-105. Castelló.
- RAMOS BARCELÓ, J.E. (1992): *El yacimiento arqueológico submarino de Las Rocas de la Barbada en Benicarló*. Actas de las 2a Jornadas sobre Arte y Tradiciones Populares (Alcalá de Xivert, 1989), pp. 159-178. Benicarló.
- ROCA TRAYER, F. (1988): *Noticias históricas de Torreblanca*. 335 pp. Castellón.
- ROSAS ARTOLA, M. (1987): *Les troballes arqueològiques de Traiguera*. Actes del I Congrés d'Historia del Maestrat (Vinarós, 1985), pp. 153-166. Vinarós.
- ROSAS ARTOLA, M. (1991): *La muralla del poblado de Sant Josep (La Vall d'Uixó, Castellón)*. Actes del Simposi Internacional d'Arqueologia Ibérica. Fortificacions. La problemàtica del Ibèric Plé (segles IV-III a.C.) (Manresa, 1990), pp. 315-319. Manresa.
- ROSAS ARTOLA, M. (1993): *Els vidres romans del poblado de Sant Josep (La Vall d'Uixó)*. Homenatge a Miquel Tarradell, pp. 807-814. Ed. Curial. Barcelona.
- ROVIRA GOMAR, M. L. (1990): *Estudio de los materiales líticos no retocados de Cova Matutano (Villafamés, Castellón)*. Xabiga, 6, pp. 59-82. Xàbia.
- ROVIRA GOMAR, M. L. (1990): *C/ Matilde Bel, la Vall d'Uixó, la Plana Baixa*. Excavacions Arqueològiques de Salvament a la Comunitat Valenciana 1984-1988. I Intervencions Urbanes, pp. 72. Valencia.
- ROVIRA GOMAR, M.L. (1990): *Torre de la Torrassa, La Vall d'Uixó, La Plana Baixa*. Excavacions Arqueològiques de Salvament a la Comunitat Valenciana 1984-1988. II Intervencions Rurals, pp. 123-126. Valencia.
- ROVIRA, M.L., GÓMEZ, J., RIVAS, L., PALOMAR, V., MARTINEZ, M.T. (1990): *Avgd. del Agricultor, a Vall d'Uixó, la Plana Baixa*. Excavacions Arqueològiques de Salvament a la Comunitat Valenciana 1984-1988. I Intervencions Urbanes, pp. 69-71. Valencia.
- ROVIRA, M.L., MARTINEZ, M.T., GÓMEZ, J., RIVAS, L., PALOMAR, V., FALCÓ, V. (1989): *La villa romana de Uxó (Vall d'Uixó, Castellón)*. *Noticia preliminar*. Actas del XIX Congreso Nacional de Arqueología (Castellón, 1987), pp. 757-767. Zaragoza.
- RUBIO I MORA, A. (1989): *Figuras humanas flechadas en el arte rupestre postpaleolítico de la provincia de Castellón*. Actas del XIX Congreso Nacional de Arqueología (Castellón, 1987), pp. 439-450. Zaragoza.
- RUFINO, A. (1987-1988): *El museu historic municipal de Borriana*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, Llansol de Romaní, 5, pp. 41-46. Castelló.
- SALVADOR HERAS, J. (1987-1988): *Estudio del material metálico aparecido en la excavación de El Puig de Benicarló*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, Llansol de Romaní, 5, pp. 28-36. Castelló.
- SÁNCHEZ FERNÁNDEZ, M. C. (1987): *Anforas masaliotas de la costa levantina*. *Nuevas adquisiciones del Museo Arqueológico Nacional*. Archivo Español de Arqueología, 60, pp. 221-229. Madrid.
- SANMARTI GREGO, E. (1986): *Una patena visigoda d'ús litúrgic trobada a Onda (Plana Baixa, Castelló)*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 12, pp. 261-266. Castellón.
- SARRIÀ BOSCOVICH, E. (1986-1987): *Las pinturas esquemáticas de la galería de la Partició (Morella la Vella, Castellón)*. *Bajo Aragón*, Prehistoria, VII-VIII, pp. 205-210. Caspe.

- SARRIÀ BOSCOVICH, E. (1988-1989): *Las pinturas rupestres de Cova Remigia (Ares del Maestre, Castellón)*. Lucentum, VII-VIII, pp.7-33. Alicante.
- SELMA CASTELL, S. (1990): *L'ordenació del territori Andalusí. Uns exemples al nord valencià*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, Llansol de Romaní, 12, pp. 61 -66. Castelló.
- SELMA CASTELL, S. (1991): *El molí hidràulic de Farina 1. L'organització de l'espai rural andalusí. Dos exemples d'estudi arqueològic espadal a la Serra d'Espadà (Castelló)*. Melanges de la Casa de Velázquez, XXVII, pp. 65-100. Madrid.
- SELMA CASTELL, S. (1992): *El Islám*. Historia de Castellón, vol. 1, cap. 8, pp. 141-160. Ed. Prensa Valenciana, S. A. Castellón.
- TEJEDO, M. E. (1990): *La transición del Bronce al Hierro en el Norte Valenciano*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, Llansol de Romaní, 8, pp. 104-109. Castelló
- TOMÁS, E. (1991): *Aproximació al Bronze a la Poble Tornesa*. Montornes, 1, pp. 25-29. La Poble Tornesa.
- TOMÁS TRILLES, E. (1992): *Fermall de cinturó. Objecte d'ús personal procedent de La Balaguera (La Poble de Tornesa)*. Montornés, 2, pp. 9-12. La Poble Tornesa.
- VERDEGAL CEREZO, V. (1989): *Excavacions arqueològiques d'urgència a Borriana: la construcció defensiva medieval*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, Llansol de Romaní, 6-7, pp. 56-60. Castelló.
- VERDEGAL, V., MESADO, N., ARASA, F. (1990): *Sant Gregori, Borriana, la Plana Baixa*. Excavacions Arqueològiques de Salvament a la Comunitat Valenciana 1984-1988. Intervencions Rurals, pp. 115-117. Valencia.
- VIÑAS VALLVERDU, R. (1987-1988): *El proyecto de la Valltorta, Castellón*. Butlletí de l'Associació Arqueològica de Castelló, Llansol de Romaní, 5, pp. 26-27. Castelló.
- VIÑAS, R., BADER, M., BADER, K. (1986-1987): *Una composició faunística en Abric de la Tenalla. La Poble de Benifassa (Castellón)*. Bajo Aragón, Prehistoria, VII-VIII, pp. 359-368. Caspe.
- VIÑAS, R., CONDE, M.J. (1989): *Elementos ibéricos en el arte rupestre del Maestrazgo (Castellón)*. Actas del XIX Congreso Nacional de Arqueología (Castellón, 1987), pp. 285-295. Zaragoza.
- VIÑAS, R., RUBIO, A. (1987-1988): *Un nuevo ejemplo de figura humana en el conjunto de la Valltorta*. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología Castellonenses, 13, pp. 83-94. Castellón.